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Va al ring 
por Final
El boxeador 
mexicano Marco 
Verde subirá de 
nuevo al ring 
de los Juegos 
Olímpicos en 
busca de la Final 
en la categoría de 
los 71 kg.  PÁG. 6
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Emplaza juez a Congreso estatal a subsanar omisión legislativa

Urgen armonizar ley 
sobre desaparición
Dan 180 días para  
que implementen  
la ‘Declaración 
Especial de Ausencia’

MARCO ANTONIO BARRERA

CHETUMAL, Q. ROO.- En un plazo 
máximo de 180 días hábiles, el 
Congreso de Quintana Roo deberá 
armonizar la legislación estatal 
con la Ley General en Materia de 
Desaparición Forzada de Perso-
nas, Desaparición Cometida por 
Particulares y el Sistema Nacional 
de Búsqueda de Personas.

El emplazamiento provino de 
un juez federal al conceder un 
amparo que instruyó a que se 
homogeneice específicamente, 
con urgencia y sin demora, la 
figura de la “Declaración Especial 
de Ausencia”, para garantizar los 

derechos de las víctimas y sus 
familiares.

El fallo del Juzgado Primero 
de Distrito (de julio pasado) se 
dio ante la omisión reclamada 
legalmente por la asociación civil 
“Voz con dignidad y justicia”, el 3 
de marzo del presente año.

La organización quejosa tiene 
como objeto social la promoción 
de la defensa legal de los derechos 
de las víctimas, directas e indi-
rectas, respecto a sus derechos 
humanos relacionados con la des-
aparición forzada de las personas.

Para el juez federal David 
Pacheco Montoy existe un 
mandato constitucional preciso 
y claro que obliga al Congreso 
estatal a legislar en materia de 
Declaración Especial de Ausen-
cia y a armonizar la legislación 
necesaria.

Al analizar el caso, sostuvo que 
no se han adoptado las medidas 

necesarias para garantizar los dere-
chos a las víctimas de desaparición, 
como el reconocimiento y la pro-
tección de la personalidad jurídica, 
vida digna, integridad, libertad per-
sonal y acceso a la justicia.

“La omisión legislativa alu-
dida por la asociación quejosa, al 
ser subsanada se traduciría en un 
apoyo y una guía para los fami-
liares, con la finalidad de asegu-
rar sus derechos y realizar accio-
nes encaminadas a la búsqueda 
de las personas desaparecidas”.

La argumentación judicial 
se dio en respuesta a la falta de 
homogeneización con la norma 
federal que impide desarrollar 
acciones comunes de políticas 
públicas integrales para unificar 
normas jurídicas distintas, que 
de seguir así impedirá avanzar 
en el combate de ese delito.

 zDan plazo al Congreso de QR para armonizar la legislación estatal 
con la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas.

Economía 
fuerte
Ante la caída de 
los mercados a 
nivel internacional 
y el aumento 
del dólar frente 
al peso por esa 
situación, Claudia 
Sheinbaum afirmó 
que la economía 
de México 
tiene “enormes 
fortalezas”. lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

RECONOCEN  
A DIABLILLAS
Las Diablillas de Hondzonot, equipo femenil de softbol de esta 
comunidad Maya de Tulum que juegan con sus tradicionales huipiles 
y descalzas, recibieron el reconocimiento del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Piden  
capacitarse 
para no  
rezagarse
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la con-
clusión de las obras del Tren 
Maya se dará un cambio en las 
industrias, por lo que es necesa-
rio centrarse en la capacitación 
del capital humano y de esa 
manera hacer frente a las modi-
ficaciones que se presentarán. 

Así lo consideró el presi-
dente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Transforma-
ción (Canacintra) en Playa del 
Carmen, José Antonio Bahena 
Cuevas, al exponer que, si 
bien esta obra ha generado 
una importante derrama, el 
próximo año la situación cam-
biará al terminar los trabajos 
del Tren Maya. 

“Ahorita, sí es cierto, ha 
crecido el empleo, ha crecido 
la derrama económica, pero 
recordemos que esto se ter-
mina, la construcción del Tren 
Maya se va a terminar por ahí 
del 2025 ya en su totalidad y es 
cierto, sí ha habido muchísima 
derrama económica, pero 
recuerden que es temporal”. 

Por ello, consideró que lo 
que se tiene que hacer es no 
bajar la guardia, por lo que 
sugirió al sector empresa-
rial en general que se sigan 
capacitando, que se sumen 
a las cámaras empresariales, 
a los organismos colegiados, 
pues considera que ahorita 
el desarrollo económico va 
a depender de lo que hagan 
como empresarios. 

Sobre las partes de la 
industria, los sectores y las 
ramas que más han crecido, 
dijo que particularmente el 
ramo de la construcción, pero 
también los servicios técnicos, 
lo que son instaladores, aires 
acondicionados, mecánica. 

Así como las cuestiones 
de tecnologías de informa-
ción, como son fibras ópticas, 
comunicaciones e informática 
han crecido muchísimo, al 
igual que la proveeduría. 

“Tenemos el reporte de 
un repunte muy fuerte de lo 
que son las cuestiones de las 
operadoras textileras. Estamos 
hablando de sábanas, toallas, 
porque pareciera que no es 
mucho, pero créanme que con 
tantos miles de cuartos (de 
hotel) que tenemos por acá, es 
algo importante”.

Unen esfuerzos 
Acotur y Profeco
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la inten-
ción de otorgar una mejor 
atención y experiencia a los 
visitantes al Caribe Mexicano, 
la Asociación de Complejos 
Vacacionales y Turísticos (Aco-
tur) trabajará en coordinación 
con la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco).

La agrupación turística se 
reunió con Israel Malacón Osuna, 
titular de la Oficina de Defensa 
del Consumidor Zona Caribe 
Mexicano, quien les explicó 
algunas funciones de la depen-
dencia a su cargo para aplicar 
la Ley Federal del Consumidor. 

Así como las normas oficia-
les en defensa de los derechos 
del consumidor, incluyendo los 
turistas que visitan este destino. 

En ese sentido, Anna Kise-
leva, presidenta de la Acotur, 
refirió que, tras este encuentro, 
trabajarán juntos para lograr 
dar una mejor atención a los 
visitantes que buscan no sólo 
disfrutar de sus vacaciones en 
el destino, sino invertir en la 
compra de membresías que los 
hagan regresar año tras año.

“Estamos conscientes que 
como proveedores de servicios 
debemos ofrecer siempre los 
mejores servicios a nuestros 
clientes, y de presentarse alguna 
inconveniencia resolverla siem-
pre sin demora y satisfactoria-
mente para ambas partes”.

Explicó que, a diferencia de 
hace algunas décadas, actual-
mente la industria vacacional 
se ha profesionalizado y ha 
diversificado sus productos y 
servicios lo que permite a los 
potenciales clientes tener opcio-
nes más flexibles para elegir y 
adquirir membresías de acuerdo 
con sus propias necesidades y 
presupuestos.  

“El Caribe Mexicano es hoy 
por hoy líder en ventas de mem-
bresías en la industria vacacio-
nal en México y es el segundo 
mercado más importante en el 
mundo, sólo detrás de Estados 
Unidos”. 

Agregó que existe una con-
fianza de que con la suma de 
fuerzas entre los socios de Aco-
tur y la Profeco podrán mejorar 
aún más las estrategias de ven-
tas y los niveles de satisfacción 
de los futuros clientes.

Tren Maya ha generado más de 62 mil empleos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- En la con-
ferencia de prensa del lunes del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa explicó la tras-
cendencia que el Tren Maya tiene 
para la entidad y para el sureste del 
país, así como las acciones de justi-
cia social vinculadas con esta obra.

La mandataria estatal agrade-
ció al presidente López Obrador 
el apoyo brindado a la población 
quintanarroense con una inver-
sión histórica, sin precedentes, 
de alrededor de 200 mil millones 
de pesos.

“En cada riel, en cada dur-
miente, en cada viaducto, en 
cada piedra de balasto, en cada 
estación, en cada vagón del 
Tren Maya, quedará plasmado 
su legado señor presidente, el 
legado de un presidente que vol-
teó a ver el sureste mexicano, a 
nuestra gente, a nuestros indíge-
nas, a esas comunidades olvida-
das por muchos años.

“Ese legado, su legado, le mos-
trará al mundo el valor extraor-
dinario de nuestra Cultura Maya, 

haciendo realidad la tan espe-
rada prosperidad compartida 
para nuestro pueblo”, expresó 
Lezama Espinosa.

En esta conferencia, la gober-
nadora se refirió al tramo 4 del 
Tren Maya, que va desde Izamal, 
Yucatán, a Cancún, Quintana Roo, 
con 239 kilómetros de vía doble 
electrificada, pasando por Chi-
chén Itzá y Valladolid.

También habló de las obras 
de fortalecimiento de la infraes-

tructura de Cancún, como la 
reconstrucción completa del 
bulevar Colosio, con el cableado 
subterráneo que lleva un 60 por 
ciento de avance; el distribuidor 
vial del aeropuerto, la Avenida 
Chac Mool y el Puente Nichupté.

Mara Lezama destacó que la 
trascendencia del Tren Mayal, 
en el Tramo 4, es lo que significa 
para la vida social y económica 
de comunidades como Nuevo 
Xcán y Leona Vicario, que esta-

ban totalmente marginadas del 
éxito que representa Cancún y 
que ahora se hacen visibles para 
el mercado turístico.

“La gente ya empieza a sen-
tir la derrama económica que 
se genera en torno a esta obra 
emblemática”, precisó.

“Poner a lugares histórica-
mente marginados de los circui-
tos turísticos dentro del área de 
influencia de Cancún, acercán-
dolos a ese gigantesco mercado, 
es la mejor forma de explicar lo 
que es el concepto de prosperi-
dad compartida.

“El objetivo es lograr que esa 
derrama económica no se quede 
en unas pocas manos y en un 
área geográfica sólo vinculada 
al concepto sol y playa, sino que 
la llevemos a nuestro Quintana 
Roo y nuestro México más pro-
fundos”, explicó Mara Lezama.

Añadió que, con el Tren Maya, 
las comunidades rurales de Quin-
tana Roo se sienten incluidas 
en el desarrollo y empiezan a 
pensar en términos de cadenas 
de valor y oportunidades de 
emprendimiento.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Donan papel
Para promover 
la sostenibilidad, 
la Agencia 
de Proyectos 
Estratégicos 
del Estado de 
Quintana Roo 
(Agepro) entregó 
4.8 toneladas de 
papel reciclado 
a la Comisión 
Nacional de Libros 
de Texto Gratuitos.

 zMara Lezama habló sobre el Tren Maya en la conferencia de 
AMLO.
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EN UNA PEQUEÑA comunidad al oeste de Tulum, donde el lujo y la opulencia 
no son sino cuentos de hadas, las mujeres de Hondzonot han demostrado que 
el verdadero tesoro se encuentra en el espíritu y la perseverancia. Aquí, entre las 
polvorientas calles y las modestas chozas, un equipo de softbol femenino, las 
Diablillas, ha logrado algo que ni el más optimista de los pronosticadores podría 
haber previsto: hacer de su nombre un símbolo de orgullo y admiración en todo 
México.
SE TRATA de 13 mujeres mayas, que juegan descalzas y enfundadas en sus 
tradicionales huipiles, quienes no sólo dominan el diamante, sino que también 
han conquistado corazones y premios internacionales. Su historia, que parece 
sacada de un guion de Hollywood, ha sido documentada en un cortometraje 
galardonado en el prestigioso Festival de Cannes Lions 2023. Y, por si fuera 
poco, Netflix ya ha puesto sus ojos en ellas, planeando llevar su inspiradora 
odisea a la pantalla.
EN ESTA comunidad donde el 15.86% de la población es analfabeta y apenas el 
46.90% tiene acceso a un refrigerador, estas mujeres han encontrado en el softbol 
una vía de escape y de superación. Con nombres que resuenan con fuerza —
Gelmi, Adelaida, Wilma, Alberta, Yaneli, Mirna, Naomi, Jerónima, Erika, 
Teresa, Liz, Lucely y Rogaciana— las Diablillas se han convertido en verdaderas 
campeonas, tanto en el campo de juego como en la vida. Cada partido es una 
batalla contra las adversidades que enfrentan diariamente. 
AYER, las Diablillas metieron un jonrón en el mismísimo Palacio Nacional, 
donde fueron recibidas por el presidente Andrés Manuel López Obrador. En 
una ceremonia cargada de emoción y simbolismo, estas mujeres humildes de 
Hondzonot fueron homenajeadas como heroínas nacionales. “Representan 
también los alcances del Tren Maya, que permitirá la inclusión y visibilidad 
de nuestros pueblos originarios, antes excluidos del éxito turístico”, dijo la 
gobernadora Mara Lezama, destacando la trascendencia de su ejemplo.
CON SUS 391 habitantes, Hondzonot es una comunidad rica en tradiciones 
y espíritu, pero pobre en recursos materiales. Sin embargo, la historia de las 
Diablillas demuestra que no se necesita riqueza material para alcanzar el éxito 
y la gloria. En un lugar donde sólo el 8.85% de las viviendas tiene automóvil y 
ninguno cuenta con internet, estas mujeres han encontrado en el deporte una 
forma de elevarse por encima de sus circunstancias y de poner en alto el nombre 
de su comunidad.
A TRAVÉS del cortometraje “Las Diablillas”, han logrado llevar su historia a las 
pantallas de todo el mundo, lo que además les valió el aplauso y la admiración 
global. En un campo de competencia con 543 películas, sólo siete fueron 
premiadas en el afamado festival internacional de cine, y entre ellas, las Diablillas 
brillaron con luz propia. Su éxito en Cannes es un reflejo de su determinación y 
de su habilidad para convertir el desafío en triunfo.
Y MIENTRAS esperan ansiosas el inicio de la producción de Netflix, ellas 
continúan entrenando, corriendo descalzas por los campos polvorientos de 
Hondzonot, perfeccionando su juego y preparando el próximo home run. Dicen 
jugar por diversión, pero también para demostrar que, con esfuerzo y unidad, 
cualquier sueño es alcanzable. Con cada jonrón que meten, nos recuerdan que la 
verdadera riqueza no se mide en dinero, sino en el corazón y el coraje de quienes 
nunca se rinden
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OPINIÓN JOSÉ LUIS CARRILLO

Cancún y Apodaca, dos alcaldes... dos bodas

Nadie duda que la vida privada seguirá siendo 
privada, hasta que las personas deciden 
hacerla pública.

Entonces los parámetros sociales y morales tien-
den a ajustarse, y más cuando los involucrados se 
encargan de hacerlo.

Por tal motivo, les comparto que en esta “gran 
vecindad” llamada Nuevo León volteamos la mirada 
a la llegada de los alcaldes electos, particularmente 
en dos de ellos, quienes buscan atraer la atención 
política, no necesariamente por sus proyectos 
municipales.

¡Sino porque ambos se casan! Totalmente válido 
y plausible, por lo que buscan que todos nos ente-
remos de ello.

Ambos son herederos de grupos políticos rele-
vantes en el PRI y PAN; por ende, buscarán de forma 
legítima empezar a brillar con luz propia.

Ambos aplican un principio del marketing polí-

tico relevante: “Aprovecha las oportunidades, sin 
parecer oportunista".

Hablamos del diputado local con licencia y 
alcalde electo de Allende, Eduardo Leal, que con-
trajo nupcias en las paradisíacas playas del Caribe 
Mexicano el pasado sábado 2 de agosto.

El panista invitó a todos los diputados del Con-
greso de Nuevo León hasta Cancún para que lo 
acompañaran a la ceremonia religiosa y la respec-
tiva pachanga posterior, en donde, cobijados con 
la “protección del Gran Kukulcan” dieron rienda 
suelta al consumo etílico provisto por el Gran 
Acán.

Muchos legisladores estuvieron días antes en el 
Caribe Mexicano disfrutando de un fin de semana 
largo, previo al ansiado pachangón, ya ven que en 
Nuevo León casi ni hay problemas que atender, 
sobre todo por el castigo al gobernador Samuel 
Alejandro García Sepúlveda por violar la Ley Elec-

toral, nuevamente.
A esta boda fueron invitados diputadas y 

diputados de todos los partidos políticos, menos 
los de Movimiento Ciudadano, por razones 
obvias.

El balché circuló de manera generosa entre las 
mesas de los invitados del alcalde electo, igual que 
hace cientos de años pasaba en las mesas de los 
mayas.

Salvo que ahora se llama tequila, cheve y 
whiskey.

Mientras que, en Apodaca, el municipio metro-
politano de Monterrey que se caracteriza por su 
amplia infraestructura industrial, otro alcalde 
electo, pero del PRI, también contraerá nupcias.

En contraste, César Garza Arredondo, antes de 
rendir protesta, cumplirá su primera promesa de 
campaña: ¡casarse con su novia Vianey Zambrano 
en una ceremonia de Matrimonios Colectivos en la 

Plaza Principal de Apodaca, Nuevo León!
Dos alcaldes electos de dos partidos políticos, 

históricamente adversarios, pero que hasta el 
momento siguen siendo aliados.

Dos formas de empezar a generarse una percep-
ción política y social que nadie duda será la premisa 
principal en sus respectivos gobiernos municipales.

Esperemos que así nos llamen la atención y 
sorprendan gratamente cuando gobiernen.

Garza Arredondo ha convocado más de dos mil 
invitados a la ceremonia civil masiva que será este 
martes 6 de agosto, mientras que la religiosa la 
celebrará unos días después en un entorno familiar.

Una boda en un sitio paradisiaco, con invitados 
tipo “members only”, vaya “Club de Toby”; otra en 
una Plaza Principal con la “Raza” como decimos en 
el Noreste de México.

Un alcalde de Nuevo León eligió Quintana Roo, y 
otro Apodaca. Hay niveles y estilos, sin duda.

SNOOP DOGG, ESTRELLA ALTERNA DE PARÍS 2024
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PARÍS, FRANCIA.- Snoop Dogg 
sale de una elegante camioneta 
negra con su séquito a cuestas, 
mientras una multitud parisina 
estalla en cánticos de “¡Snoop, 
Snoop, Snoop!” afuera del set de 
la NBC.

Ataviado con un conjunto 
deportivo hecho a medida con 
temática del atleta estadou-
nidense Noah Lyles, el artista 
se desliza entre los fans que lo 
adoran con cámaras de telé-
fono con flashes en el Musée 
de l’Homme.

En el interior, su amiga de 
toda la vida, Martha Stewart, lo 
recibe con un abrazo. Charlan, 

brindan con champaña y luego 
él camina hacia el set para filmar 
un segmento del domingo por 
la noche.

Bien, el espectáculo puede 
comenzar: Snoop ha llegado. 
Literalmente.

En los Juegos de París las gran-
des entradas se han convertido 
en la norma de la espectacular 
vida olímpica de Snoop.

“Cuando las luces están 
encendidas, es cuando brillo 
mejor”, dijo a la agencia AP, des-
pués de ver la histórica victo-
ria de Lyles en los 100 metros 
planos y filmar un segmento 
en horario estelar con Mike 
Tirico y Stewart, una invitada 
sorpresa.

“Esta oportunidad no fue más 

que una ocasión para mí de mos-
trarle al mundo cómo se supone 
que debe verse cuando pones a 
la persona correcta en el entorno 
correcto”, expresó Snoop.

Snoop, de 52 años, se ha con-
vertido en la estrella de los Jue-
gos de París, ascendiendo a nue-
vas alturas con varios momentos 
memorables.

Portó la antorcha olímpica, 
cautivó al público como corres-
ponsal en horario estelar de NBC, 
nadó con Michael Phelps, asistió 
a un partido de futbol femenino 
de Estados Unidos con la futbo-
lista Megan Rapinoe, bailó con 
las gimnastas Simone Biles y 
Jordan Chiles, y animó a Caeleb 
Dressel junto a la esposa y el hijo 
del nadador.

El ícono del rap se encuentra 
actualmente en su zona de con-
fort. ¿Y dormir? Incluso en ese 
ámbito es difícil seguir el ritmo 
del artista multifacético.

“Se trata más de relajarme 
que de dormir porque me estoy 
divirtiendo mucho. Esta no es la 
ciudad para dormir. Este no es 
el momento de dormir. Este es 
el momento de estar presente 
como si lo quisieras. Son diferen-
tes eventos que suceden día y 
noche.

“Quiero estar activo con todo, 
porque amo a los atletas estadou-
nidenses y la competencia. Para 
eso estoy aquí”, comentó.

Stewart dijo que está extre-
madamente orgullosa de cómo 
Snoop está asumiendo con éxito 

el desafío. Quedó impresionada 
por su capacidad para conectarse 
genuinamente con los atletas 
olímpicos y sus familiares.

“Creo que ha hecho un tra-
bajo increíble para los Juegos 
Olímpicos”, dijo Stewart, quien 
en su cumpleaños 83 asistió a 
un evento de adiestramiento 
del equipo ecuestre con Snoop 
el sábado.

Para esa competencia, el dúo 
usó cascos a juego, chaquetas 
negras y pantalones blancos de 
equitación.

“Esta es la celebración del 
mejor atletismo de todos los 
tiempos en el mundo y él lo ha 
hecho tan accesible para todos”, 
continuó Stewart. “Ese es su 
talento. Todo el mundo lo quiere”.

 zSnoop Dogg es una gran 
estrella dentro de los Juegos 
Olímpicos.
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Cuidan anidación de tortugas ante mal clima

Protegen en BJ 
135 mil huevos
Piden a la gente  
no manipular  
a las crías y respetar 
todo el proceso

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Al corte del 
primer fin de semana de agosto, 
la Dirección de Ecología de Benito 
Juárez informó que la anidación, 
resguardo y liberación de tortu-
gas marinas se ha mantenido 
sobre la media esperada, alrede-
dor de 135 mil huevos resguarda-
dos, pese a los eventos meteo-
rológicos que han impactado la 
zona.

Al respecto, la directora 
de Ecología, Tania Fernández 
Moreno, indicó que en total se 
han tenido un total de 2 mil 770 
nidos protegidos, lo que signifi-
can aproximadamente 456 mil 
huevecillos, de los cuales se han 
reguardado 105 mil en los 48 
corrales de protección, y de ellos 
ya han liberado 6 mil 750 crías.

Recordó que, durante el 

pasado fenómeno meteorológico 
del huracán “Beryl” a principios 
de julio, la Dirección también rea-
lizó el traslado de 36 mil hueveci-
llos entre los corrales que corrían 
mayor riesgo, si bien apuntó que 
en general se busca evitar reali-
zar este tipo de movimientos, ya 
que pueden afectar la incubación 
y eclosión de las tortuguitas.

Fernández Moreno mencionó 
que, con el inicio de la eclosión de 
algunos de los primeros nidos de 
tortugas, también han comen-
zado a incrementarse reportes 
de personas que buscan tomar 
o ayudar a las crías de tortuga 
en su trayecto hacia el mar, 
sin embargo, enfatizó que esto 
no debe hacerse bajo ninguna 
circunstancia.

En este sentido, explicó que se 
trata de especies protegidas, por 
lo que manipularlas sin autoriza-
ción puede constituir un delito 
federal. Y además, tomarlas sin 
la preparación adecuada puede 
llevar a la transmisión de bac-
terias y residuos que se lleven 
en las manos y pueden resultar 
tóxicos o dañinos para las crías.

Además, apuntó que el viaje 
de la playa al mar es importante 
para las crías de tortuga, a fin de 
que registren la arena y sensa-
ción de la playa y puedan regre-
sar al arenal de su nacimiento en 
los años siguientes.

“Es bien importante que les 
digamos a los ciudadanos: qué-
dense con ese momento para uste-
des, no las graben, no las molesten, 
no las aturdan, no las toquen.

“Recuerden que esta es una 
especie protegida y es un delito 
federal manipularlas o retirarlas 
de su hábitat. Es súper impor-
tante que no agarren a la tortu-
guita y quieran llevarla al agua. 
No se debe de alterar ese ciclo y 
solamente personal capacitado 
son quienes pueden realmente 
manipular esta especie”, expresó.

Finalmente, declaró que la 
temporada de anidación se 
espera que continúe hasta sep-
tiembre u octubre, para después 
pasar a la de eclosión entre 
noviembre y diciembre, si bien 
estas fechas pueden modificarse 
según el comportamiento de las 
especies.

 zLa temporada de anidación de tortugas continúa en Cancún.

Preparan 
mejoras 
para el 
Auditorio
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El titular 
de la Secretaría de Finanzas y 
Planeación estatal (Sefiplan), 
Eugenio Segura, anunció que 
están cerca de iniciar las 
obras para la reconstrucción 
del Auditorio del Bienestar, 
como parte de los traba-
jos que el gobierno estatal 
está llevando a cabo para 
la recuperación de espacios 
abandonados.

En este sentido, explicó 
que para el Auditorio del 
Bienestar se estará buscando 
convertirlo en un espacio 
cerrado, a fin de poder insta-
lar sistemas de aire acondi-
cionado, además de colocar 
nuevas butacas y demás 
mobiliario necesario para que 
el espacio pueda ser utilizado.

Indicó que, tras un estu-
dio estructural del espacio, 
se encontró que la infraes-
tructura general está en 
buen estado, por lo que sólo 
se requiere de una rehabilita-
ción y modificaciones como 
cerrar el orificio que tiene en 
la parte de atrás, entre algu-
nos otros temas menores.

Recordó que este proyecto 
forma parte de los trabajos de 
fortalecimiento de la infraes-
tructura, como la reciente 
inauguración del Poliforum 
de Cancún, para lo cual se 
hizo una inversión de más 
de 80 millones de pesos.

Otros proyectos que se 
tienen es la rehabilitación 
del edificio de Fiscalía que 
quedó abandonado en Can-
cún, con una inversión de 240 
millones de pesos, además 
de una inversión para la Uni-
dad Deportiva Bicentenario 
en Chetumal, entre otras que 
se tienen en diversos puntos 
del estado.

Apuntó que estas inver-
siones se han logrado tam-
bién gracias al avance que 
han tenido en materia de 
recaudación, donde des-
tacó que Quintana Roo ha 
sido el estado que más ha 
aumentado en ingresos 
propios entre 2022 y 2023, 
con un crecimiento del 36 
por ciento, además de ser el 
estado número dos en recau-
dación per cápita, sólo detrás 
de Ciudad de México.

Este crecimiento, además 
de permitir estos proyectos 
de infraestructura, ha servido 
para fortalecer los presupues-
tos también en programas 
sociales como Mujer es Poder, 
Mujer es Vida, las caravanas 
médicas móviles, Comamos 
Todos, entre otros.

Finalmente, están las 
inversiones en seguridad y la 
dignificación de los cuerpos 
policiales, que han llevado a 
que el estado cuente con la 
Policía Estatal mejor pagada 
del país, no sólo en salarios 
sino en condiciones laborales, 
pues cuentan con los mejores 
seguros de vida y prestacio-
nes como fondos de fortaleci-
miento de la vivienda y becas 
para sus hijas e hijos.

 zPronto iniciarán obras de 
remodelación del Auditorio 
del Bienestar.

Alistan nuevo contrato 
para la basura en OPB
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Desde 
el Ayuntamiento de Othón P. 
Blanco se buscan mejores con-
diciones en el contrato para el 
arrendamiento de camiones 
para recoja de basura, en donde 
se pretende renovar y ampliar 
de 15 a 20 unidades la flota que 
la empresa concesionaria utiliza 
desde hace tres años para este 
servicio en las más de 50 rutas 
establecidas.

Dentro de las cláusulas de 
este contrato a renovarse, las 
unidades seguirán siendo res-
ponsabilidad de la empresa en 
su mantenimiento y repara-
ción, evitando mayores gastos 
al erario, adelantó la presidente 
municipal Yensunni Martínez 
Hernández.

En septiembre vence el con-
trato establecido desde 2021 y 
la renovación del acuerdo para 
arrendamiento de estos camio-
nes para prestar el servicio en 
Chetumal, la Costa Maya, la 
zona conurbada como Calderi-
tas, entre otros, es una opción 
que el Ayuntamiento de Othón 
P. Blanco negocia con la empresa 
Lumo, S.A. de C.V., que también 
está interesada en un nuevo 
contrato.

La alcaldesa Martínez Her-
nández adelantó la posibilidad 
de refrescar este documento y 
ampliar de 15 a 20 los camiones 
arrendados a la empresa, los 
cuales —junto con los cinco— 
que son propiedad del gobierno 
municipal harían una flota de 
25 unidades para atender la cre-
ciente demanda de la recoja de 
basura en la capital del estado.

El Ayuntamiento busca evitar 
mayores contratiempos y gas-
tos para el gobierno capitalino, 
por ello considera la renovación 

del arrendamiento y con ello la 
empresa tendría la responsabi-
lidad de dar mantenimiento y 
reparar los camiones cuando lo 
requieran; y aportar únicamente, 
desde el gobierno, como hasta 
ahora, el combustible y el per-
sonal de servicios públicos que 
los opera.

“La intención es tener mejores 
condiciones, tanto económicas, 
como operativas, para uno de los 
servicios públicos más impor-
tantes, y la idea es tener mayor 
capacidad de atención a todas las 
rutas, en Chetumal, Calderitas y 
la Costa Maya, entre otros, dijo.

Una segunda opción es 
la adquisición a “remate por 
desecho” de los camiones que 
actualmente trabajan en el ser-
vicio, sin embargo, después de 
3 años, casi sin descanso, son 
un riesgo de convertirse en una 
carga económica por constantes 
reparaciones.

A lo que se apuesta con 
el nuevo contrato, es que la 
empresa sustituya las unidades 
usadas por otras nuevas, y en 
caso de considerar algunas de 
ellas, serán responsables de sus 
reparaciones y de sustituirlas 
de inmediato para evitar com-
plicaciones o suspensiones del 
servicio, explicó.

La alcaldesa dio a conocer que 
por el momento se tiene en revi-
sión las unidades arrendas, con 
opción a comprar, sin embargo, 
por su constante operación en tres 
turnos, el desgaste es significativo, 
y el riesgo de tener camiones con 
constantes problemas mecánicos 
también es importante.

Desde 2021, el gobierno de 
Yensunni Martínez contrató la 
renta de los primeros 10 vehícu-
los por un millón 160 mil pesos 
mensuales a la mencionada 
empresa.

 zEl gobierno de OPB ya planea un nuevo contrato para la recoja 
de basura.

Inician proceso de reasignación 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Secretaría de 
Educación de Quintana Roo (SEQ) 
dio a conocer que iniciaron con el 
proceso de reasignación de espacios 
para aquellos jóvenes que entraron 
en la segunda etapa para buscar un 
lugar en cualquier subsistema de 
educación media superior.

Miguel Medina Cortázar, 
subsecretario de Educación en 
la zona norte, comentó que desde 
este lunes comenzaron a atender 
a aquellos padres y/o tutores de 
los estudiantes que no alcan-
zaron un determinado puntaje 
para asignarles el espacio que 
originalmente buscaban. 

“La primera etapa ya pasó, 
ya se les enviaron a sus correos 
electrónicos los alumnos que 
tuvieron cierta puntuación en 
los exámenes y eso les deriva 
a una asignación en uno de los 
planteles que ellos eligieron”.

Refirió que los alumnos que 
desde el lunes están recibiendo 
la atención son aquellos que 
entraron en una segunda etapa 
de reasignación de espacios, que 
en el caso de Benito Juárez son 
alrededor de 520 jóvenes. 

El funcionario estatal reco-
noció que posiblemente haya 
casos de jóvenes que no estén 
conformes con la reasignación 
del plantel, o quieran hacer algún 

cambio, o bien buscar alguna otra 
alternativa de educación media 
superior. 

“También vamos a estar aten-
diendo alumnos que vengan de 
otro estado, que no hayan pre-
sentado el examen, porque llega-
ron tarde o no se enteraron para 
ofrecerles los espacios que están 
disponibles”. 

Medina Cortázar agregó que 
la instrucción de la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa es 
no dejar a ningún alumno fuera, 
por lo que reiteró que en nivel 
medio superior hay espacios dis-
ponibles para aquellos jóvenes 
que quieran continuar con sus 
estudios.

 zInició segunda etapa de asignación de espacios para educación media superior.

OTRO PROGRAMA 
EN ISLA MUJERES
El gobierno de Isla Mujeres lanzó el 
Programa de Entrega de Mochilas, que 
forma parte de la iniciativa “Transformando 
la Educación”; padres de familia podrán 
registrarse en línea para solicitar una 
mochila para sus hijas e hijos.

Avanza rehabilitación de entrada a Cancún
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La rehabili-
tación de la entrada al muni-
cipio de Benito Juárez por la 
carretera Mérida-Cancún —por 
parte del gobierno municipal— 
continúa con un avance hasta 
este momento de 2 mil metros 
lineales de mantenimiento a la 
carpeta asfáltica, de los 2 mil 600 
contemplados, y se espera que los 
trabajos concluyan la próxima 
semana.

El director de Servicios Públicos 
municipal, Antonio Chambé, des-
cribió que es el área de bacheos la 
que se encuentra a cargo de estos 
trabajos, que buscan mejorar la 
vialidad en tanto se espera al pro-
yecto que la gobernadora Mara 
Lezama y la presidenta municipal 
Ana Paty Peralta están buscando 
para un reencarpetamiento total 
de la zona.

Para ello, se encuentran apli-
cando gravilla premezclada con 
emulsión AC de 120, un tipo de 

material en caliente, con una 
cuadrilla de 10 personas que se 
encarga de estas labores y que, 
hasta ahora, ya están en la zona 
de las grúas, casi en la entrada 
del puente de desviación hacia 
la Avenida López Portillo.

Agregó que se ha observado 
buena respuesta por parte de las 
personas que recorren estas via-
lidades, quienes se han mostrado 
pacientes en tanto se realizan 
los trabajos, los cuales procuran 
llevar a cabo en los horarios con 

menor flujo vehicular, entre las 
09:00 o 10:00 de la mañana.

En lo que respecta al resto de 
la ciudad, tras las lluvias que se 
tuvieron el fin de semana, señaló 
que se encuentran en recorridos 
para determinar los puntos más 
afectados, con énfasis en las 
zonas que habitualmente pre-
sentan mayores problemas de 
baches o encharcamientos tras 
las precipitaciones, como las 
avenidas Chac Mool, Nichupté, 
Kabah, Leona Vicario, 20 de 

Noviembre y Bonampak.
Finalmente, sobre pun-

tos rojos de encharcamientos 
durante estas lluvias, indicó que 
en esta ocasión la zona de Villas 
Otoch Paraíso presentó mayores 
problemas, principalmente por 
basura que obstruyó las rejillas 
de coladeras y pozos de absor-
ción, así como en la Avenida 
Nichupté con 135, la misma 135 
iniciando Jardines, Bonampak, 
Nader entre Uxmal y García de 
la Torre, entre otras.

 zContinúa la rehabilitación de 
la entada a Cancún vía Mérida.
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SancioneS de papel
Las multas y reparaciones de daño millonarias  
por infracciones graves terminan siendo simbólicas 
porque  los ex funcionarios responsables no acreditan  
los bienes o recursos para pagarlas, algunas han sido. 

Todas “impuestas” por la SFP y actualmente en manos del TFJA. 

4,206
Millones  
de pesos

3,844
Millones  
de pesos

210
Millones  
de pesos

José Manuel Carrera Panizzo
n Ex director de PMI Comercio  

Internacional
n Por compra de planta chatarra  

de Agronitrogenados en 2013

Edgar Torres Garrido
n Ex director de Pemex Fertilizantes
n Por la compra de Grupo Fertinal  

en 2015

Gustavo Rodríguez
n Ex vocero de Sedesol
n Por pago de servicios  

inexistentes

110.3
Millones  
de pesos

Claudia Alanís Pacheco
n Ex subgerente de Obligaciones  

Fiscales del AICM
n Por retener IVA de la tarifa  

de uso del AICM

Tiene BCS mayor proporción de género en el país

Dominan mujeres 
Congresos locales
Reporta Morena  
una tercera parte  
de legisladores  
en las entidades

VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Más de 
la mitad de las curules en los 
Congresos estatales estaba ocu-
pada por mujeres al cierre del 
año pasado.

De acuerdo con el Censo 
Nacional de Poderes Legislati-
vos Estatales (CNPLE) 2023 del 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), los Congresos 
de las entidades sumaban mil 
099 diputados locales, de los cua-
les mil 043 estaban en activo. Y de 
esta cifra, 54.2 por ciento corres-
pondía a mujeres, 45.6 a hombres 
y 0.2 a personas no binarias.

Las entidades con mayor pro-
porción de mujeres en sus Con-
gresos eran Baja California Sur, 
con 66.7 por ciento, Michoacán, 
con 65, y Chiapas, con 62.5.

El 54.5 por ciento de las legis-
ladoras contaba con estudios a 
nivel licenciatura y el 21.1 con 
grado de maestría. En el caso de 
los legisladores, las proporciones 
eran de 52.7 y 24.4 por ciento, 
respectivamente.

“Del total de las personas 
legisladoras, 389 (37.3 por ciento) 
indicó tener de uno a 10 años de 
antigüedad en el servicio público 
y 550 (52.7 por ciento) contó de 
uno a tres años de antigüedad 
como persona legisladora”, 
detalló.

Más de una tercera parte, 35.4 
por ciento, de los diputados loca-
les eran de Morena. Sus aliados 
sumaban otro 9.5 por ciento del 
total, 5.1 del Partido Verde y 4.4 
del PT, estableció el Censo.

El PAN contaba con 17.2 por 
ciento de los legisladores esta-
tales, el PRI con 13.4 y el PRD con 
3.3. En tanto que Movimiento 
Ciudadano contaba con 5.8 por 
ciento y otros partidos —inclu-
yendo varios locales— con 7%. 
Los legisladores independientes 
y sin partido representaban el 4.4 
por ciento del total.

“Sobre el cambio de adscrip-
ción de las personas legisladoras 
al inicio y al final del periodo de 
referencia, Movimiento Ciuda-
dano registró un aumento de 5 
personas legisladoras. Por otro 
lado, PRI registró una disminu-
ción de 28 personas legisladoras 
y Morena de 17”, apuntó el Inegi.

El CNPLE reportó 28 mil 183 
iniciativas presentadas en los 
Congresos estatales, de las cua-
les 46.8 por ciento correspondió 

a legisladores.
“En 2022, se iniciaron mil 094 

investigaciones por la presunta 
responsabilidad de faltas admi-
nistrativas cometidas por las per-
sonas servidoras públicas de los 
congresos estatales”, indicó.

“En el mismo periodo, se ini-
ciaron 412 procedimientos de 
responsabilidad administrativa 
y se concluyeron 403. Derivado 
de procedimientos concluidos, 
se sancionó a 270 personas ser-
vidoras públicas de los congresos 

estatales. Esta cifra representó 
un aumento de 11.1 por ciento con 
respecto a 2020”.

De acuerdo con los resultados 
del Censo, los Congresos estata-
les ejercieron un presupuesto de 
15 mil 291 millones de pesos, cifra 
que representó un aumento de 
3.1 por ciento con respecto al pre-
supuesto ejercido en 2020. Del 
total del presupuesto, 10.8 por 
ciento se concentró en la Ciudad 
de México.

El 2.7 por ciento de los legisla-

dores reportó hablar alguna len-
gua indígena y el Náhuatl fue la 
lengua que concentró la mayor 
cantidad de hablantes.

“El 3 por ciento de los legisla-
dores reportó pertenecer a algún 
pueblo indígena, náhuatl fue el 
pueblo indígena de pertenencia 
que concentró la mayor cantidad 
de legisladores. Morena reportó 
la mayor cantidad legisladores 
que hablan alguna lengua indí-
gena y que pertenecen a algún 
pueblo indígena”, indicó.

AvAnce legislAtivo Congresos estatales con mayor número 
de integrantes al cierre de 2023, por sexo.

Fuente:  
Inegi

1 no binario

Veracruz 25  H 
24 M 50

Guerrero 23  H 
21 M 44

N. León 20  H 
22 M 42

Oaxaca 16  H 
25 M 41

Puebla 41 20  H
21 M 

Chiapas 15  H 
25 M 40

Michoacán 14  H 
26 M 40

Sinaloa 40 17  H 
23 M 

38  
hombres

37   
mujeres

Edomex 75
total

Usan falso padrón; 
desvían 3 mil mdp
VÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un Tribu-
nal federal ordenó a dos exfun-
cionarios de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) pagar 3 mil millones de 
pesos en reparaciones de daños 
por el desvío de recursos de un 
programa de apoyos en el sexe-
nio pasado.

El Tribunal Federal de Jus-
ticia Administrativa (TFJA) 
declaró el 26 de junio que el 
exsubsecretario de Alimenta-
ción y Competitividad, Jesús 
Lastra Marín, y la exdirectora 
general de Zonas Tropicales, 
Jessica Rodríguez Machuca, 
incurrieron en responsabilidad 
grave por el desvío de más de 9 
mil apoyos en 2018, último año 
del sexenio pasado, cuando el 
titular de la dependencia era 
José Calzada Rovirosa. 

La Sala Auxiliar de Respon-
sabilidades Graves del Tribunal 
impuso a Lastra inhabilitación 
de 15 años y reparación de daño 
por mil 296 millones de pesos, 
mientras que Rodríguez fue 
inhabilitada 10 años y conde-
nada a reparar mil 670 millo-
nes de pesos.

Si bien la sentencia no es 
definitiva, pues los sanciona-
dos pueden impugnar ante la 
Sala Superior del TFJA —que 
desde la reforma anticorrup-
ción de 2017 es responsable de 
castigar las faltas administra-

tivas graves—, el caso ya fue 
denunciado penalmente ante 
la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR). 

Si la reparación de daño es 
confirmada, los exfunciona-
rios estarán en riesgo de que 
el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) embargue sus 
bienes y cuentas.

Los recursos salieron del 
Programa de Productividad 
y Competitividad Agroali-
mentaria, en su componente 
de Desarrollo Productivo Sur 
Sureste y que en 2018 repartió 
3 mil 256 millones de pesos; el 
desvío fue detectado luego de 
que auditorías determinaron 
que los funcionarios usaron los 
nombres de beneficiarios de 
otros programas sociales para 
aparentar que se entregó el 
dinero. 

Luego del relevo sexenal, los 
nuevos funcionarios de Sader 
no encontraron expedientes 
para soportar la existencia de 
los beneficiarios del programa. 

Según la Auditoría Superior 
de la Federación (ASF), sólo se 
localizaron 195 expedientes 
documentados de apoyos cana-
lizados por la Financiera Rural 
y por los fideicomisos agríco-
las instituidos en el Banco de 
México, pero no los de 9 mil 182 
que correspondían a la Direc-
ción General de Zonas Tropi-
cales de Sader, de la que Lastra 
fue titular antes de ascender a 
subsecretario. 

Afirma presidente: 
‘yo no me someto’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras 
reprochar, de nuevo, la cam-
paña mediática para tratar de 
vincularlo con el narcotráfico, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador advirtió que existen 
potencias que pretenden debi-
litar a mandatarios con ese tipo 
de chantajes, para convertirlos 
en sus peleles.

“Fue una lanzada desde el 
extranjero bien orquestada, 
empezó Tim Gold, luego el New 
York Times y todos tienen como 
fuente a la DEA. La DEA dice no 
existe tal investigación o no 
encontraron elementos o para 
no cumplir un conflicto entre 
gobiernos”, dijo.

“No, no, no, yo he hecho de 
la vida una línea recta y no 
establezco relaciones de com-
plicidad con nadie, por eso soy 

libre y no puedo someterme a 
ningún chantaje. El presidente 
de México no puede ser chan-
tajeado por nadie, porque esa 
es una práctica de las potencias, 
tener presidentes chantajeados, 
convertirlos en peleles”.

Durante la conferencia maña-
nera, en Palacio Nacional, López 
Obrador adelantó que mañana 
martes hablará sobre el informe 
que ha reclamado a Estados Uni-
dos con los detalles de la captura 
de Ismael “El Mayo” Zambada y 
Joaquín Guzmán López.

“Ahora que está lo del señor 
Zambada, estamos pidiendo la 
información, mañana viene el 
Gabinete de Seguridad y vamos 
a hablar de eso, y vamos a seguir 
actuando con libertad y digni-
dad”, expresó.

El pasado 1 de agosto, López 
Obrador advirtió que México no 
será pelele o títere de ningún 

gobierno extranjero y que, como 
amigo, será paciente con Estados 
Unidos para esperar el informe 
sobre la captura de los integran-
tes del Cártel de Sinaloa.

— ¿Todavía no tienen certeza 
de cómo fue la detención?, se le 
preguntó.

“No se tiene la certeza, no se 
tienen todos los elementos”, res-
pondió el mandatario.

— ¿No tiene un informe de 
las agencias mexicanas?, se le 
insistió.

“Sí, ya se ha ido avanzando, 

pero cuando tengamos el 
informe del gobierno de Estados 
Unidos y tengamos más elemen-
tos, vamos a informar”, contestó.

— Pero, ¿es de amigos que 
no informen pronto?”, se le 
cuestionó.

“Sí, sí, sí, a los amigos se les 
tiene paciencia y no hay que des-
esperarnos. Nosotros no somos 
alcahuetes de nadie, nosotros 
representamos al pueblo, no 
somos peleles, no somos títeres 
de nadie, de ningún gobierno 
extranjero”, afirmó.
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 zAMLO afirmó que no se deja chantajear por ningún presidente 
de otro país.

Lunes negro le 
pegó al peso
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El peso 
mexicano se depreció el lunes 
por tercera jornada consecutiva, 
con lo que el dólar llegó a repuntar 
hasta por encima de 20 unidades 
tanto en el mercado internacional 
(Forex) como en bancos, en medio 
de crecientes preocupaciones de 
que Estados Unidos podría estar 
camino a una recesión.

Tras superar la barrera de los 
20 pesos, el dólar oscilaba 19.46 
en el Forex a media jornada, con 
lo que la moneda mexicana acu-
mulaba una depreciación cercana 
a 15 por ciento frente a la divisa 
estadounidense.

En operaciones al menudeo, el 
dólar abrió el día en 20.13 pesos 
a la venta en ventanillas de Citi-
banamex, para un repunte de 53 
centavos frente al cierre del vier-
nes, aunque posteriormente su 
precio se moderó a 19.95 unidades.

El peso se deprecia con más 
fuerza que sus pares internacio-
nales, golpeado por un entorno 
adverso para los activos de riesgo 
debido a crecientes preocupacio-
nes de que Estados Unidos podría 
encaminarse a una recesión y ante 
un fortalecimiento del yen japonés.

De este modo, el peso llegó a 
debilitarse hasta niveles no vistos 
desde octubre de 2022, arrastrado 
por un desplome de los merca-
dos financieros en Asia, Estados 

Unidos y otras partes del mundo.
“Hoy, el peso fue afectado por 

gran volatilidad durante la sesión 
asiática, considerando las cifras 
económicas de la semana pasada, 
las cuales reflejaron una mayor 
probabilidad de recesión en Esta-
dos Unidos.

“Al mismo tiempo, con la 
reciente decisión del aumento de 
tasas por parte Banco de Japón 
(BoJ), el peso perdió gran atractivo 
como divisa utilizada para carry 
trade”, indicó Monex en una nota 
de análisis.

En las últimas tres sesiones, la 
moneda nacional acumula una 
pérdida de alrededor de 5 por 
ciento ante malas perspectivas: el 
jueves se conoció que la actividad 
manufacturera de Estados Unidos 
cayó a su nivel más bajo en ocho 
meses y el viernes se publicó un 
débil reporte del mercado laboral.

“Como en todo efecto dominó 
en donde hay pánico, todo se 
mueve hacia activos refugio y se 
deja a los activos considerados de 
riesgo, como el peso mexicano”, 
explicó Gabriela Siller, directora 
de análisis de Banco Base.

“Los inversionistas han acti-
vado el ‘botón de pánico’ ante la 
especulación sobre una posible 
entrada en recesión de la econo-
mía de Estados Unidos, lo que ha 
deparado una sesión de fuertes 
pérdidas en la mayoría de los 
mercados financieros de todo el 
mundo”, agregó CIBanco.

CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante la 
preocupación tras el derrumbe 
de mercados bursátiles en el 
mundo y temores de recesión 
en Estados Unidos, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que la crisis financiera 

no afectará tanto y que el país 
podrá resistir.

“Esta es la crisis que se ori-
gina en Estados Unidos y tiene 
un impacto mundial, nos afecta 
a nosotros, y afecta. Nosotros 
tenemos —todavía así— un 
margen de protección, no nos 
afecta tanto porque nuestras 
finanzas están muy fuertes.

“Desde luego, somos vecinos 
de Estados Unidos, hay integra-
ción económica y afecta a todo el 
mundo, afecta en Japón, afecta 
en todos lados, pero nosotros 
podemos resistir un poco más 
por dos razones: una, tenemos 
reservas suficientes, récord, del 
Banco de México.

‘Crisis  
financiera  
no afecta 

tanto’
lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

http://www.lucesdelsiglo.com/local/
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Es la segunda disciplina que más medallas ha dado a México

Romperá Marco Verde la 
sequía en boxeo olímpico
En Río 2016  
fue la última vez  
que un pugilista  
subió al podio

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q.ROO. – Este miér-
coles el boxeador Marco Verde 
enfrentará al británico Lewis 
Richardson en las Semifinales en 
la división de los 71 kilogramos. 
Desde el fin de semana pasado, 
el pugilista aseguró la cuarta pre-

sea para México en París 2024 y 
la número 14 de esta disciplina en 
los Juegos Olímpicos, con la que 
romperá la sequía de podios en 
este deporte.

Verde superó los Cuartos de 
Final luego de vencer a Nishat 
Dev de la India y de esta manera 
concluyeron los ocho años de 
ausencia de los pugilistas trico-
lores sin medallas. El último en 
conseguir un metal fue Misael 
Rodríguez, en Río 2016, donde se 
colgó el bronce.

Marco llega a este combate de 
Semifinales con la mira puesta 
en lo más alto, luego de ser cam-

peón en los Juegos Centroame-
ricanos y del Caribe, además de 
los Panamericanos.

“(Verde) viene de saldar 
una derrota que tuvimos 
anteriormente y lo hizo de 
una manera extraordinaria y 
no hablemos de remontar el 
marcador, hablamos de todos 
los comabtes. Hay que esperar 
la Semifinal, estoy seguro que 
dará otro combate muy fuerte 
como lo fueron los dos pri-
meros”, apuntó el entrenador 
Abel Vargas, para el portal de la 
Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte.

Su oponente será el británico 
Lewis Richardson, quien venció 
primero al serbio Vahid Abasov 
y después a Zeyad Eashash, de 
Jordania, para conseguir un lugar 
en la lucha por las medallas. El 
entrenador mexicano ha estu-
diado a este pugilista.

“(Richardson) va a tener 
mayor ventaja porque es zurdo 
y las cosas se podrían facilitar 
de cierta manera en cuestión 
de ritmo, pero cada rival es dife-
rente y por lo que pude ver es un 
boxeador explositov, pero nada 
que no esté al alcance de Marco”, 
declaró Vargas.

 zMéxico no suma un bronce desde Río 2016, una plata desde Los Ángeles 1984 y un oro desde México 1968..

Carlos Sansores 
conoce a su rival 
para taekwondo
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El taekwon-
doín quintanarroense Carlos 
Sansores ya sabe quién será 
su rival en la primera ronda 
de la categoría de los +80 kilo-
gramos. El veterano Paivou 
Johnouario Gomis, de Gui-
nea-Bisáu, será el oponente del 
mexicano el próximo viernes 
10 de agosto. El cancunense y el 
resto de la delegación nacional 
ya se encuentran en París para 
disputar los Juegos Olímpicos.

Sansores llega a su segunda 
cita olímpica luego de acumu-
lar varios podios, como la plata 
en el Mundial de Manchester 
2023, el oro en Guadalajara 
2022 y otro segundo lugar en 
Bakú 2023. Además de ser cam-
peón en los Juegos Panameri-
canos de Santiago 2023.

El cancunense debutó en 
Tokio 2020, donde fue elimi-
nado en la primera ronda, 
tras perder con el croata Iván 
Sapina, que lo dejó en el penúl-
timo lugar de la clasificación y 
sin diploma olímpico.

Sansores se medirá a Joh-
nouario Gomis, un veterano 

de 37 años, el más veterano 
de todos los que competirán 
en taekwondo en París 2024. 
El africano consiguió su pase 
por una ‘wildcard’, de acuerdo 
con el portal taekwondo data, 
el atleta tiene tres preseas ofi-
ciales: todas de bronce en el 
Abierto de Luxemburgo 2023, el 
mismo año en Qatar y otro ter-
cer puesto en el Campeonato 
Europeo de Clubes del 2022.

Mientras que Daniela Souza 
participará el próximo 7 de 
agosto, en la división de -49 
kilogramos, donde se medirá 
a Ikram Dhahri de Túnez. La 
mexicana llega como cam-
peona panamericana y tam-
bién se llevó el oro en el Mun-
dial de Guadalajara 2022.

Su rival fue campeona de 
los Juegos Africanos este 2024 
y del clasificatorio para los 
Juegos Olímpicos en su conti-
nente. Ikram también ganó un 
bronce en el Abierto de España 
en 2023.

Desde Sídney 2000, tae-
kwondo ha entregado siete 
preseas en total, dos de oro, la 
misma cantidad de plata y tres 
de bronce. Sólo en Tokio 2020 
no hubo metales en el tatami.

 zEl cancunense enfrentará a Paivou, quien será el 
taekwondoín más veterano en París 2024, con 37 años.

Celebra brasileña Andrade 
en el podio con Chiles y Biles
YAREK GAYOSSO /  
AGENCIA REFORMA

PARÍS, FR .-Una de las imágenes PARÍS, FR .-Una de las imágenes 
que quedará para el recuerdo que quedará para el recuerdo 
no nada más de París 2024 sino no nada más de París 2024 sino 
en toda la historia de los Juegos en toda la historia de los Juegos 
Olímpicos es la reverencia en Olímpicos es la reverencia en 
el podio de Simone Biles y Jor-el podio de Simone Biles y Jor-
dan Chiles hacia la campeona dan Chiles hacia la campeona 
en prueba de piso, la brasileña en prueba de piso, la brasileña 
Rebeca Andrade.Rebeca Andrade.

La sudamericana se ha La sudamericana se ha 
ganado el respeto de todo Bra-ganado el respeto de todo Bra-
sil, del público en las tribunas sil, del público en las tribunas 
de la Arena Bercy en París y de de la Arena Bercy en París y de 
sus rivales.sus rivales.

Cuando nombran a Rebeca Cuando nombran a Rebeca 
como la medallista de oro, Chi-como la medallista de oro, Chi-
les, en complicidad con Biles, se les, en complicidad con Biles, se 
ponen de acuerdo con una sola ponen de acuerdo con una sola 
mirada y le hacen una reveren-mirada y le hacen una reveren-
cia a Andrade, que da un paso al cia a Andrade, que da un paso al 
frente para subir a lo alto del podio.frente para subir a lo alto del podio.

Con las manos en alto, Con las manos en alto, 
Andrade extiende sus manos Andrade extiende sus manos 
a las estadounidenses para a las estadounidenses para 
agradecer el gesto. Doble pre-agradecer el gesto. Doble pre-
mio: medalla dorada y recono-mio: medalla dorada y recono-
cimiento de las rivales. De París, cimiento de las rivales. De París, 
la brasileña se va con ese oro la brasileña se va con ese oro 
olím en piso, dos platas, en salto olím en piso, dos platas, en salto 
de caballo y All Around, y un de caballo y All Around, y un 
bronce por equipos, el primero bronce por equipos, el primero 

de este tipo para su país.de este tipo para su país.
Tal ha sido el fenómeno de la Tal ha sido el fenómeno de la 

mayor gimnasta en la historia mayor gimnasta en la historia 
de Brasil que el gobierno ins-de Brasil que el gobierno ins-
tauró un Día Nacional para que tauró un Día Nacional para que 
la población viera competir a la población viera competir a 
la multimedallista olímpica en la multimedallista olímpica en 
París. Con la prueba de piso se París. Con la prueba de piso se 
dio por terminada la gimnasia dio por terminada la gimnasia 
artística femenil, donde cien-artística femenil, donde cien-
tos de brasileñas y brasileños tos de brasileñas y brasileños 
arroparon a Rebeca, la ídola arroparon a Rebeca, la ídola 
más ganadora de la gimnasia más ganadora de la gimnasia 
de su país.de su país.

Y fue esta imagen cumplió Y fue esta imagen cumplió 
una las máximas premisas de una las máximas premisas de 
los Juegos: el espíritu olímpico.los Juegos: el espíritu olímpico.

 z La brasileña consiguió la medalla de oro en la prueba de piso y se llevó la ‘reverencia’ de sus 
compañeras.

Esperan mejorar
El equipo mexicano de natación artística terminó en el octavo lugar 
en la modalidad de rutina técnica. Este martes competirán en rutina 
libre.

Ciclistas terminan en quinto lugar
ADRIÁN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

PARÍS, FR .-El ciclismo de pista 
mexicano tuvo un discreto 
debut en los Juegos Olímpicos 
de París 2024 con el quinto lugar 
del equipo femenil de velocidad. 
Las campeonas panamericanas 
no pudieron avanzar a la ronda 
de medallas.

Al conjunto integrado por Jes-
sica Salazar, Daniela Gaxiola y 
Yuliana Verdugo le faltó potencia 
en las piernas y tuvo que con-
formarse con esa posición en el 
Velódromo Nacional donde el 
equipo de Gran Bretaña impuso 
récord mundial con 45.186 segun-
dos en la final.

Las británicas habían 
impuesto nueva plusmarca 
desde la calificación, con 45.472. 
En esa fase, México quedó sexto 
con tiempo de 46.587 segundos.

En la siguiente fase, las mexi-
canas salieron en el heat con Ale-
mania, conjunto que cronometró 
45.377 (y que fue un breve récord 
mundial, después superado por 
Gran Bretaña) para entonces 
acceder a la disputa del Bronce. 
Los dos equipos ganadores más 
rápidos de los cuatro heats avan-

zaban a la disputa del metal 
áureo y los dos siguientes a la 
del bronce.

El primer lugar del podio fue 
para Gran Bretaña, seguido de 
Nueva Zelanda y las alemanas 
ocuparon el tercer sitio.

El crono de las tricolores de 
46.198 sólo les alcanzó para 
pelear el quinto lugar, mismo que 
obtuvieron al superar a China. 
Daniela y Yuliana aún compiten 
en velocidad individual y keirin, 
el próximo 7 de agosto.

 zLas mexicanas perdieron ante las alemanas, quienes tuvieron un 
récord mundial, que fue superado por las británicas.
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AABBEELL  bArAjAs

A
algunos de sus cómplices les llamaba la aten-
ción que ciertos traficantes de drogas fueran 
vistos como los grandes capos de la época, 
cuando había un personaje que desde una 
aparente posición secundaria era más rico 
que ellos: Ismael “El Mayo” Zambada.

El ex Capitán del Ejército Gustavo Tarín Chávez, el testi-
go “estrella” de la Guerra Sucia contra los Generales Francis-
co Quirós Hermosillo y Arturo Acosta Chaparro, pensaba que 

“El Mayo” era más inteligente, por aprovecharse del nombre o 
la “marca” de los narcotraficantes más mediáticos, hacer más 
dinero que ellos y conservar su independencia.

La ocasión en que se refirió al culiacanense en esos tér-
minos fue en una declaración que rindió el 18 de noviembre 
de 1999, en calidad de testigo protegido con el nombre clave 

“Alfredo”, ante el Agregado Legal adjunto de la PGR en Texas.

TrAs unA cArrerA delicTivA A lA sombrA  

de oTros líderes del nArcoTráfico, 

ismAel ZAmbAdA supo hAcer AliAnZAs 

y beneficiArse de lAs cAídAs de los 

jefes sinAloenses de lA drogA, desde 

lAmberTo QuinTero hAsTA 

 ‘los chApiTos’, pAsAndo por AmAdo 

cArrillo, los ArellAno félix y joAQuín 

guZmán loerA. según TesTimonios, 

supo hAcer más dinero Que ellos 

y conservAr su independenciA.

“Otro jefe de la organi-
zación del ‘Cártel de Juárez’, 
que también trabajaba inde-
pendiente a Amado Carrillo 
Fuentes era Ismael ‘El Ma-
yo Zambada’, quien operaba 
y ‘movía’ cocaína en la zona 
del Pacífico, esto es, en los 
estados de Sinaloa y Sono-
ra. Ismael Zambada trabaja-
ba conjuntamente con Blas 
Fuentes, a quien también se 
conocía como Rodolfo Carri-
llo Fuentes. Los dos operaban 
esta región del país”, relató.

“La relación entre Ismael 
Zambada y Amado Carrillo 
Fuentes se presentaba por-
que ‘El Mayo’ aprovechaba 
las relaciones del ‘Cártel de 
Juárez’ para realizar sus ope-
raciones, aunque yo creo que 
Ismael Zambada tenía mas 
dinero que Amado Carrillo 
Fuentes. ‘El Mayo’ Zamba-
da también era compadre de 
Amado Carrillo Fuentes pero 
no le entregaba dinero por 
ningún concepto, en realidad, 
‘El Mayo’ Zambada, al igual 
que ‘El Azul’ (Juan José Es-
parragoza Moreno) aprove-
chaban el nombre de Amado 
Carrillo Fuentes y, de mane-
ra inteligente, permanecían 
en segundo o tercer término.

“Sabían que de esta mane-
ra no peligraban tanto como 
si aparecieran como los je-
fes del cártel. Así han venido 
operando, por eso han tenido 
una permanencia importante 

en el mundo del narcotráfico, 
pero estoy seguro que tanto 
‘El Mayo’ como Juan José Es-
parragoza Moreno “El Azul” 
son más ricos de lo que Ama-
do Carrillo fue en su tiempo”.

Tarín trató durante años 
con los principales trafican-
tes de Sinaloa y sus dichos 
llevaron a la cárcel a Quirós y 
Acosta. Uno de ellos murió en 
prisión y el otro año después  
fue liberado.

No son pocos los testi-
monios o documentos de in-
teligencia que consideran a 
Zambada como el más cui-
dadoso y disciplinado de los 
capos, ajeno a la ostentación 
y los alardes, no obstante que 
fue vinculado con las mayo-
res operaciones de trasiego 
de cocaína en el siglo.

Tampoco era dado a la 
violencia indiscriminada y 
siempre cuidó que su nom-
bre fuera inexistente en cual-
quier base de datos financie-
ra o gubernamental. Con su 
rostro pasaba algo similar: 
las autoridades obtuvieron su 
fotografía hasta los años 90 y 
después no hubo más de una 
por década, cuando mucho.

De ”El Mayo” tampoco 
existe noticia de que comba-
tiera legalmente las órdenes 
de aprehensión o de deten-
ción provisional con fines de 
extradición. Nunca se defen-
dió con amparos ni demandas 
de nada, todo lo dejó pasar.  

Albino Quintero Meraz, uno 
de los grandes capos sina-
loenses de los años 90, al-
guna vez relató que “El Ma-
yo” tenía un estilo particular 

de usar la violen-
cia contra sus ene-
migos. Primero in-
vestigaba y después, 
si era conveniente, 
podía darle una se-
gunda oportunidad 
a sus posibles vícti-
mas para evitar la 
muerte.

Si no aceptaban 
la “oferta”, que por 
lo general consistía 
en cambiar de ban-

do, Zambada solía ser im-
placable.

A principios de 2002, el 
capo pretendía matar a Mi-
guel Ángel Barraza Ro-
dríguez, ex agente del 
Instituto Nacional de 
Combate a las Drogas 
(INCD) de la PGR, por-
que aparentemente es-
taba “trabajando” para 
los Arellano Félix, aho-
ra sus enemigos mor-
tales.

Había escuchado 
que Barraza era cómpli-
ce de Gilberto Higuera 
Guerrero “El Gilillo” y 
Efraín Pérez Pasuengo 
“El Efra”, operadores 
del Cártel de Tijuana.

Por eso pidió a Ja-
vier Torres Félix, “El 
JT”, su mano derecha en 
aquellos tiempos, que con-
tactara a Albino Quinte-
ro, quien era compadre 
de Barraza. “El JT” resol-
vió muy pronto el encargo,  

Su eStilo particular 
de uSar la violencia

porque Albino es su primo.
Entre el 20 y 22 de fe-

brero de ese año, “El Mayo” 
recibió a Albino en una casa 
de la Colonia Las Quintas, en 
Culiacán. Le dijo que le urgía 

ver al ex agente del INCD pa-
ra “aclarar” si tenía contac-
to con los operadores de los 

Arellano Félix.
Al día siguiente, Al-

bino mandó a llamar a 
su compadre y lo llevó 
a la misma casa para ha-
blar con Zambada. Eso 
lo cuenta el propio Quin-
tero en el testimonio que 
rindió el 26 de mayo de 
2002 en la PGR.

“En esa entrevista ‘El 
Mayo’ Zambada le pre-
guntó por ‘El Gilillo’, ‘El 
Efra’ y los hermanos Are-
llano Félix, a lo que Mi-
guel Barraza le contestó 
que sí conocía a ‘El Gi-
lillo’ y ‘El Efra’ pero no 
a los hermanos Arella-

no Félix, preguntándole tam-
bién que cuál era el negocio 
que tenía con ellos. Miguel 
Barraza le dijo que él no era 
gatillero ni cruzador ni na-
da, que sólo le corría unos  

En Esa EntrEvista ‘El Mayo’ 

ZaMbada lE prEguntó 

por ‘El gilillo’, ‘El Efra’  

y los hErManos arEllano 

félix, a lo quE MiguEl 

barraZa lE contEstó  

quE sí conocía a ‘El gilillo’ 

y ‘El Efra’ pEro no a los 

hErManos arEllano félix

z  Albino 
Quintero 
Meraz

z 2003.  Vista del taller donde ejecutaron 
a Miguel Ángel Barraza Rodríguez, en Mexicali.

A lo que siempre apostó fue 
a infiltrar y obtener informa-
ción anticipada de los planes 
del Gobierno, al grado de ser 
considerado el operador más 
importante del espionaje de 
los traficantes sinaloenses.

Pero quizá su rasgo de-
finitorio sea el pragmatismo. 
Cuando debió estar con los 
Arellano Félix, estuvo con 
ellos, como después estuvo 
bajo la sombra de los Ca-
rrillo Fuentes y más tarde  

de los Beltrán Leyva y los 
Guzmán Loera.

Nunca le importó sacrifi-
car relaciones de compadraz-
go y amistades de décadas, 
cuando eso le significara un 
beneficio. 
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la DEA Enrique Camarena, 
en 1985, puso en la mira a sus 
jefes inmediatos y fue el ini-
cio del fin para Félix Gallardo, 
Caro Quintero y Fonseca Ca-
rrillo, quienes detentaban el 
control del tráfico de drogas 
bajo una estructura similar a 
un monopolio.

En 1985 no só-
lo fueron detenidos 
Caro y Fonseca en 
Costa Rica, los es-
tadounidenses tam-
bién acusaron a Inés 
Calderón de haber 
contratado el avión 
en que huyeron los 
dos capos y de com-
prar una finca ca-
fetalera de 800 mil 
dólares para ocul-
tarlos en el país  
centroamericano.

Félix Gallardo, 
con mayores cone-
xiones políticas que 
sus socios, fue cap-
turado hasta 1989 en 
Guadalajara.

Ninguno de los 
capos fue extradi-
tado en ese enton-
ces por el Caso Ca-
marena –hoy Caro 
Quintero es el úni-
co que litiga contra 
su entrega–, mucho 
menos los mentores 
de Zambada. Cal-
derón fue ejecutado 
en 1988 en Culiacán 

y “Don Balta” en 1995 en la  
Ciudad de México.

Aunque algunas versio-
nes señalan que “El Mayo” 
habría participado en el tras-
lado del piloto Alfredo Zavala, 
a la casa donde fue torturado 
y asesinado junto con Cama-
rena en Guadalajara, la jus-
ticia estadounidense nunca 
presentó cargos contra Zam-
bada –entonces de 37 años– 
por el homicidio.

El asesinato del estadou-
nidense desbarató el sistema 
y las reglas bajo las que venía 
operando el narcotráfico du-
rante la década anterior.

Una versión muy repeti-
da por varios informantes es 
que, tras su captura, Félix Ga-
llardo pidió a todos sus ope-
radores reunirse en un cón-
clave en Acapulco para repar-
tir las plazas y operar en paz. 
Félix Gallardo, por su par-
te, asegura que esa división 
territorial en realidad la hi-
zo Guillermo González Cal-
deroni, ex jefe de la Policía  
Judicial Federal de la PGR.

carros a ‘El Gilillo’ y le arre-
glaba comandantes como 
Yankis, Federales de Cami-
nos y de la FEADS para que 
le dieran protección a ‘El Gi-
lillo’ y ‘El Efra’, pero lo hacía 
por la fuerza, pues si no lo 
mataba”, refiere el testimonio  
de Albino.

“Eso le dijo Miguel Barra-
za a ‘El Mayo’ Zambada, por 
eso ‘El Mayo’ Zambada le ad-
virtió a Miguel Barraza que 
no quería que tuviera tratos 

con ellos y que lo respetaba 
nada más porque era com-
padre mío, pero que si se en-
teraba que seguía trabajando 
con ‘El Gilillo’ y ‘El Efra’, to-
maría la decisión de matarlo”.

El encuentro terminó a 
las 19:00 horas. Antes de des-
pedirse, “El Mayo” le dijo a 
Albino que “deberían estar 
más unidos”. Con cierta dis-
plicencia, éste respondió que, 
para cualquier cosa, le habla-
ra por medio de “El JT”. Des-

pués de esa ocasión, los capos 
nunca volvieron a verse.

“El Mayo” se conformó 
y decidió en aquel momen-
to no ordenar la ejecución 
de Barraza.

Pero después de un tiem-
po, parece que el compadre 
de Albino no entendió la ad-
vertencia, porque el 20 de no-
viembre de 2003, año y nueve 
meses después de la reunión, 
fue ejecutado en Mexicali, 
Baja California.

A fines del sexenio de Luis 
Echeverría e inicios del de 
José López Portillo, el Go-
bierno federal arrasó con el 
orden establecido y las figu-
ras dominantes de la época 
en el tráfico de drogas.

No sólo fue la Opera-
ción Cóndor, un despliegue  
militar sin preceden-
te lanzado en ene-
ro de 1977 contra la 
producción, proce-
samiento, tráfico y 
comercialización de 
mariguana y ama-
pola en el Triángulo 
Dorado, en el norte 
del País.

Entre 1975 y 
1978 también fueron 
detenidos el capo cu-
bano-americano Al-
berto Sicilia Falcón, 
así como los trafican-
tes mexicanos Sal-
vador Chávez Náje-
ra, María Luisa Bel-
trán Félix –madre de 
Sandra Ávila Beltrán 

“La Reina del Pacífi-
co”–, Guillermo Ri-
vera Beltrán y Jorge 
Favela Escobosa.

Además, fueron 
abatidos Pedro Avi-
lés Pérez, “El Gallo 
de Sinaloa”, y Lam-
berto Quintero Pa-
yán, dos de los líde-
res del narcotráfico 
más afamados de la 
década. De alguna o otra ma-
nera, todos ellos tenían un 
grado de vinculación.

Las nuevas figuras que 
surgieron tras este desmante-
lamiento fueron Miguel Án-
gel Félix Gallardo, Ernesto 
Fonseca Carrillo “Don Neto” 
y Rafael Caro Quintero.

El clan de los hermanos 
Quintero Payán, a pesar de la 
baja de su líder Lamberto, lo-
gró reacomodarse en el nue-
vo orden, bajo la tutela de su 
sobrino Caro Quintero, quien 

–al igual que ellos– es origina-
rio de Badiraguato, Sinaloa.

En esta rama familiar ha-
bía un grupo de traficantes 
que encabezaba José Inés 
Calderón Quintero “El Inge-
niero” y del que eran parte 
Baltasar Díaz Vega “Don Bal-
ta”, su hijo Javier Díaz Me-
dina, Manolo Rico Sánchez, 
Juan Carlos Gómez y Arman-
do López Esparza “El Rayo”.

El otro miembro de la 
cuadrilla era un traficante na-
cido el 1 de enero de 1948 en el 
poblado de Quilá, municipio  

Acomodos y reAcomodos

de Culiacán, cuyos giros le-
gales eran la agricultura y la 
ganadería: Ismael Zambada  
García, “El Mayo”.

Algunos registros heme-
rográficos sitúan en los años 
60 los inicios de Zambada en 
actividades ilegales, bajo el 
mando de Lamberto Quin-
tero, asesinado en 1975. De 
las pocas cosas que “El Mayo” 
dijo sobre su persona, cuando 
habló con el periodista Julio 
Scherer, es que a los 16 años 
empezó en el narcotráfico.

Gracias a los contactos de 
Félix Gallardo y los Quintero 
Payán en Sudamérica, este 
grupo fue partícipe del boom 
de la cocaína iniciado en la 
segunda mitad de los años 70 
y que ellos se encargaron de 
transportar por toda la costa 
del Pacífico, hasta California.

A principios de los años 
80, “El Mayo” pasaba tempo-
radas en Guadalajara, Culia-
cán y Tijuana, supervisando 
las operaciones de “El Inge-
niero” y “Don Balta”.

El crimen del agente de 

z ’El Mayo’ 
Zambada , al 

centro, con  
uno de sus 

hijos (der.) y 
su hermano  

Vicente.

A fines de los años 80, Zambada se acercó a los Arellano Félix, 
favoritos de Félix Gallardo y ahora jefes absolutos del narco-
tráfico en Tijuana, como resultado de la aparente repartición 
de plazas de 1989.

“El Mayo” le pidió a Benjamín Arellano Félix, también 
culiacanense, ser el padrino de bodas de su hija María Tere-
sa Zambada Niebla, quien contraería nupcias con Javier Díaz 
Medina, hijo de Baltasar Díaz Vega “Don Balta”.

También quiso consolidar la relación pidiéndole apadrinar 
el bautizo de su hijo Serafín Zambada Ortiz, nacido en 1990 
en San Diego California.

El compadrazgo era más que conveniente para Zambada, 
porque en aquel entonces pagaba a los Arellano una comisión 
por cada cargamento que cruzaba a Estados Unidos.

Años más tarde, cuando fue detenido en Puebla, Benjamín 
diría lo que en su opinión era Zambada por aquellos tiempos.

“En ese entonces (los años 80), ‘El Mayo’ era sólo un gati-
to”, dijo con desdén el capo, en un interrogatorio practicado 
y grabado por José Luis Santiago Vasconcelos, Genaro García 
Luna y Luis Cárdenas Palomino, el 9 de marzo de 2002.

Benjamín Arellano, sin embargo, en un principio tenía una 
buena relación con su paisano.

Quien descompuso el vínculo entre los compadres fue  
Ramón Arellano Félix, el más violento de los hermanos.

Las versiones coinciden en que todo empezó en una fiesta 
en el Club Britania de Tijuana, unos dicen que se celebraba el 

bautizo de una hija de Benjamín en 1988 y 
otros que el evento era el cumpleaños de 

“El Mayo”, el 1 de enero de 1989.
Al festejo llegó Armando López Es-

parza “El Rayo”, viejo amigo de Zamba-
da desde los años 70, acompañado de una 
mujer. López estaba borracho y empezó a 
hacer desmanes porque le impidieron el 
acceso, ya que no llevaba invitación.

Ramón Arellano salió del salón y, sin 
pensarlo, le dio un disparo en la cara a Ló-
pez para acabar con el problema. Ya en el 
suelo, lo remató.

A pesar de que López era un viejo so-
cio, esa noche “El Mayo” no rompió con 
los Arellano.

Pero el crimen abrió otro frente para 
los jefes de plaza en Tijuana. Para Joaquín 

“El Chapo” Guzmán, según sus primeras 
palabras ante la PGR, “El Rayo” era como 
un “hermano”.

En lo que parece ser una represalia por su muerte, el 26 de 
febrero de 1990 un grupo de sicarios ametralló una camioneta 
en la que viajaban Benjamín y Zambada en Tijuana. Ambos 
lograron salir ilesos.

Jesús Blancornelas, fundador del Semanario Zeta, relata 
en una de sus crónicas que, en ese mismo año, Ramón Are-
llano llamó a tres de sus sicarios y les ordenó ejecutar a “El 
Mayo”, porque se negaba a pagarles una deuda de 20 millo-
nes de dólares por el paso de droga a Estados Unidos. Uno de 
ellos era Lino Portillo Cabanillas, de los más confiables para 
cumplir sus órdenes.

Benjamín aparentemente estaba en desacuerdo, porque 
sabía lo que significaba matar a Zambada, un rompimiento 
total con facciones criminales de Sinaloa.

Ramón siguió adelante con el plan, pero fracasó, porque 
el día en que fueron tras el capo, dos de los sicarios se hi-
cieron de palabras y uno mató a otro dentro del vehículo y  
ocasionó un choque.

Ese día finalmente los compadres rompieron lanzas para 
siempre. Zambada se fue de Tijuana y Ramón Arellano ofre-
ció una recompensa de un millón de dólares y una tonelada 
de mariguana a quien lo matara, de acuerdo con esta versión.

compAdres  
de TijuAnA

En su primer informe del Caso Posadas, la Procuraduría lo 

su AliAnzA 
con ''el chAPPOO''
La ruptura con los Arellano Félix hizo que “El Mayo” se re-
plegara con su otro compadre, Joaquín “El Chapo” Guzmán. 

Los Arellano doblaron su apuesta y la madrugada del 29 
de mayo de 1992 detonaron coches bomba afuera de dos resi-
dencias de los fraccionamientos Las Quintas y Colinas de San 
Miguel, en Culiacán. La primera era una casa de “El Chapo” 
y la segunda de “El Mayo”.

La respuesta fue un ataque armado contra Benjamín y 
Francisco Javier Arellano “El Tigrillo” en la discoteca Chris-
tine de Puerto Vallarta, el 8 de noviembre de 1992, embosca-
da en la que también se señaló como responsable a Héctor  

“El Güero” Palma, compadre de “El Chapo”.
La operación de “El Chapo” y “El Mayo” fue breve, por-

que cuando la guerra entre las bandas sinaloenses estaba en 
todo su apogeo, un magnicidio otra vez vino a cambiar todo 
el tablero de los traficantes.

El 24 de mayo de 1993 el Cardenal Juan Jesús Posadas 
Ocampo fue asesinado cuando llegaba al Aeropuerto Interna-
cional de Guadalajara, en un fuego cruzado entre los Arellano 
y “El Chapo”, según las autoridades federales. 

Esta fue la primera vez que el nombre de Zambada fue 
difundido por la prensa nacional, al aparecer en una de las 
investigaciones de más alto perfil de la PGR.

z Ramón 
Arellano 

Felix

z El asesinato de Enrique Camarena  
desbarató el poderío de Caro 

Quintero y Félix Gallardo.

z Benjamín Arellano Felix, 
compadre de Ismael Zambada

z Miguel Ángel Félix Gallardo, Ernesto Fonseca Carrillo “Don Neto” y Rafael Caro Quintero 
fueron los principales líderes del narcotráfico en los años 80.
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señaló como socio de “El Chapo”. El documento contenía foto-
grafías de todos los traficantes que estaban en disputa, excepto 
la de Zambada. La 
autoridad en aquel 
tiempo sólo tenía 
su retrato hablado.

El crimen del 
purpurado desató 
una persecución 
que llevó a las cap-
turas de Guzmán 
Loera en Guate-
mala y de Francis-
co Rafael Arellano 
Félix en Tijuana, el 
9 de junio y el 4 de 
diciembre del mis-
mo año.

“El Mayo” aho-
ra tenía una visi-
bilidad a la que 
nunca había es-
tado expuesto, al 
mismo tiempo que 
los Arellano lo ace-
chaban. Caído “El Chapo”, ahora Zambada buscaría el cobijo 
de otro de sus compadres, la mayor celebridad del narcotráfico  
en los años 90. 

A mediados de los años 90, los traficantes y comandantes 
que trataban con Amado Carrillo Fuentes, “El Señor de los 
Cielos”, decían que el capo siempre estaba acompañado de 
su hermano Vicente “El Viceroy” y su compadre Ismael  

“El Mayo” Zambada.
Los sinaloenses se conocían desde dos décadas atrás y aho-

ra se reencontraban porque compartían los mismos enemigos.
En junio de 1995 Amado citó en el departamento 6-A 

del edificio de Chalchihui 215, en Bosques de Las Lomas de  
la Ciudad de México, a Jaime Olvera Olvera, comandante de 
la Policía Judicial Federal de la PGR.

El motivo de la reunión era organizar un plan para ad-
quirir equipos de espionaje y vigilar a los hermanos Arellano 
Félix; según Olvera, en esa ocasión Carrillo también convocó 
al subdelegado de la PGR en Tijuana, Ernesto Ibarra Santés.

“En esa ocasión se encontraba en el departamento Ama-
do Carrillo Fuentes y ‘El Mayo’ Zambada, aproximadamente 
a las 22:00 horas llegó Eduardo Mancera ‘N’, dos agentes de 
los que no supo el nombre, al parecer escoltas de un tercer su-
jeto, que posteriormente se enteró se llamaba Ernesto Ibarra 
Santés”, relató Olvera en su testimonio del 17 de abril de 1998, 
cuando ya era testigo protegido.

Un mes después, Olvera volvió a ser requerido por “El Se-
ñor de los Cielos”, esta vez en un lugar que conocían como “La 
casa de los perros”, aparentemente por el rumbo de Cuajimalpa.  
Otra vez “El Mayo” estaba junto a Amado.

En esa ocasión, el líder del Cártel de Juárez había contra-
tado a unas prostitutas brasileñas para Ibarra Santés, a quien 
dijo “escoja la que quiera o las que quiera, porque son para us-
ted”. Ibarra le agradeció, pero no aceptó. Le expresó que sólo 
había ido a entregarle un informe de las llamadas telefónicas 
interceptadas a los Arellano.

Casi todos los que concurrieron a esos encuentros están 
muertos. El 13 de septiembre de 1996 Ibarra fue ejecutado cerca 
del Parque Hundido; el 4 de julio de 1997 Amado Carrillo fa-
lleció en Polanco y el 11 de septiembre de 1998 Olvera fue ase-
sinado en Ciudad Nezahualcóyotl. “El Mayo” fue la excepción.

El capo Albino Quintero Meraz también recordó haber 
conocido a Zambada junto con Amado Carrillo. En las dos 
ocasiones en que vio a “El Señor de los Cielos” en los años 90, 

“El Mayo” estaba con él.  
“Por cuanto hace a Ismael Zambada García ‘El Mayo Zam-

bada’, lo conocí la ocasión en que me presentaron a Amado  
Carrillo Fuentes, pues estaba 
en la misma casa, lo miré esa 
vez, otra vez que fue a Cancún 
de paseo y se entrevistó con 
‘Metro’ (Alcides Ramón Ma-
gaña) en 1997, más o menos; 
lo volví a ver en Cuernavaca, 
cuando fui a visitar a Amado 
Carrillo Fuentes, aunque no 
platiqué con ‘El Mayo Zam-
bada’ ni hice negocios con él”, 
declaró el 26 de mayo de 2002.

La relación con Amado 
Carrillo parece haber catapul-
tado la figura de “El Mayo” en 
el mundo del narcotráfico.

Esa fue la época en que su 
rancho El Alacrán, en la sindicatura de El Salado, en Culia-
cán, se convirtió en una especie de oficina en la que Zambada  
despachaba y recibía a militares y funcionarios.

Y esas relaciones son las que le hicieron también ganarse 
a Amado Carrillo.

El 4 de enero de 1997 Zambada recibió una llamada te-
lefónica urgente del Mayor del Ejército Wilfrido Soto Conde. 
Era para avisarle que los soldados de la Novena Zona Militar 
de Culiacán estaban por llegar a la boda de Aurora Carrillo 
Fuentes, en el poblado de Guamuchilito, para capturar a su 
hermano “El Señor de los Cielos”.

“El Mayo” transmitió de inmediato el valioso aviso y Ama-
do logró escapar del Ejército, apenas unos minutos antes de 
su arribo.

Los documentos judiciales de este caso refieren que lue-
go Zambada envió a su abogado José María Fermín Duarte 
para pagarle 200 mil dólares a Soto Conde, quien junto con 
los Capitanes Luis Rey Abundis Murga y Rigoberto Silva Or-
tega, estaban en su nómina. Todos estos militares terminaron 
en la cárcel.

En esos días de principios de 1997, Amado Carrillo contac-
tó a Arturo Guzmán Loera, “El Pollo”, quien se había hecho 
cargo de las operaciones de su hermano “El Chapo”, a partir 
de su captura en Guatemala. Carrillo le comunicó que vería al 
General Jesús Gutiérrez Rebollo, recién nombrado titular del 

CON ‘El SEñOr  
dE lOS CiElOS’

Instituto Nacional de Com-
bate a las Drogas de la PGR.

“El Mayo” , Juan José Es-
parragoza “El Azul”, Héctor y 
Arturo Beltrán Leyva, Ignacio 
Coronel y “El Pollo” habían 
acordado reunir 100 millones 
de dólares para que Carrillo 
los diera al General.

Esta versión proviene del 
testimonio de Marcelo Peña 
García, testigo protegido con 
el nombre clave “Julio” y her-
mano de Blanca Estela, una 
de las ex parejas sentimen-
tales de “El Chapo”.

El 5 de febrero de 1997 
el General Gutiérrez Rebollo 

fue detenido. Su captura frus-
tró la cooperación que harían 
los sinaloenses para el sobor-
no, según Peña García.

“Después supe que no se 
concluyó dicha negociación 
y que le habían adelantado 
solo 10 millones de dólares”, 
dijo el testigo.

A la caída del General, siguió 
la muerte de “El Señor de los 
Cielos” en un hospital de Po-
lanco, durante una operación 
de liposucción y reconstruc-
ción facial, el 4 de julio de 
1997. Fue el preludio de la 
ofensiva gubernamental con-
tra los traficantes sinaloenses.

El 17 de enero de 1998, la 
jueza federal Olga Sánchez 
Contreras giró las primeras 
órdenes de aprehensión en 
lo que se convertiría el ex-
pediente judicial más impor-
tante de la historia en el com-

bate al crimen organizado en 
México.

Era el caso denominado 
“Maxiproceso”, por el que se 
ordenaron las capturas de 
más de 100 funcionarios, em-
presarios, militares, policías 
y los principales capos sina-
loenses y sus operadores.

Después de 30 años en el 
tráfico de drogas, fue en este 
expediente en el que se giró 
la primera orden de aprehen-
sión contra “El Mayo” Zam-
bada, quien se convirtió ofi-
cialmente en prófugo de la 

justicia hasta los 50 años de 
edad. La acusación era por 
delitos contra la salud y de-
lincuencia organizada.

El 9 de marzo de 1998 el 
Fiscal Antidrogas Mariano 
Herrán Salvatti anunció re-
compensas de 4 millones de 
pesos por información para 
capturar a los 10 principa-
les líderes del narcotráfico 
en el país.

“El Mayo” estaba en la lis-
ta y era la primera vez que el 
gobierno le ponía un precio a 
su cabeza.

La relación con Amado Carri-
llo le abrió las puertas a Zam-
bada a un negocio cuyos vo-
lúmenes nadie manejaba por 
aquellos años.

“El Mayo” fue uno de los 
que, gracias a su compadre, 
traficó cargamentos de co-
caína en Quintana Roo, en 
tiempos del Gobernador Ma-
rio Villanueva. Eso dice José 
Alfredo Ávila Loureiro, cuña-
do de Alcides Ramón Maga-
ña, “El Metro”, operador de 

“El Señor de los Cielos” en la 
Península de 
Yucatán.

“De ‘El 
Mayo’ se re-
cibían lan-
chas cargadas 
con cocaína 
en las costas 
de Quintana 
Roo, por ins-
trucciones de 
Amado Carri-
llo Fuentes. Al 
‘Mayo’ Zam-
bada lo llegué 
a ver varias 
veces en Can-
cún, acompa-

ñado de su yerno Javier Díaz, 
negociando con Alcides Ra-
món”, contó Ávila, en un tes-
timonio que rindió el 21 de 
diciembre de 1998 en Texas, 
como testigo protegido con 
clave de identidad “Enrique”.

Después de la muerte 
de Amado Carrillo, “El Ma-
yo” ya no tenía otro compa-
dre poderoso, pero sí sabía a  

quién debía acercarse.  
Zambada conocía al me-

nos desde la década anterior 
a los Beltrán Leyva, uno más 
de los clanes sinaloenses de 
Badiraguato y que estaba en 
ascenso a fines de los años 
90. No eran sus amigos, pero 
tampoco sus enemigos.

Aunque para entonces ya 
era un veterano en el negocio 
de las drogas a gran escala, 

“El Mayo” afianzó con ellos 
una alianza que le dio cobijo 
a “El Chapo”, tras su primera 
fuga, el 19 de enero de 2001.

Con la transición política 
del año 2000, surgieron re-
portes que sugerían que los 
Beltrán Leyva eran la facción 
con mejores relaciones pú-
blicas en el nuevo Gobierno.

Se difundieron conversa-
ciones telefónicas intercepta-
das de Héctor Beltrán, “El H”, 
y Nahum Acosta Lugo, fun-
cionario del área de giras de 
la Presidencia de Vicente Fox, 
y se revelaron vínculos de es-
te grupo criminal con el man-
do de la AFI Domingo Gon-
zález Díaz, el primer indicio 
delictivo en el círculo inme-
diato de Genaro García Luna.

A inicios de siglo, la so-
ciedad de Zambada con los 
Beltrán, “El Chapo” e Igna-
cio Coronel era vista como 
la más poderosa en el tráfico 
de drogas, tanto en México 
como en EU. Las autoridades, 
sin embargo, advirtieron la 
relevancia del primero.

Dos de las principales  

acciones policiales lanzadas 
a inicios del Gobierno foxista 
fueron contra las operaciones 
de “El Mayo”.

En 2002 el Ejército y la 
PGR desmantelaron una red 
de infiltrados en dependen-
cias de seguridad que desde 
1996 proporcionaba informa-
ción a “El Mayo” y Arturo 
Hernández “El Chaky”, ope-
rador de Amado Carrillo; y en 
2003 la Operación Trifecta 
llevó a la captura de Manuel 
Medina, responsable de los 
narcotúneles de Zambada en 
la frontera con Arizona.

Como secuela, el 21 de 
noviembre de 2003 la DEA 
lanzó una campaña en EU 
para localizar a Zambada, 
con grandes anuncios colo-
cados en carreteras de Arizo-
na, donde tenían la sospecha 
que había ingresado con una 
identidad falsa.

a lOS 50 añOS: Su primEr 
OrdEN dE aprEhENSióN 

Y aparECEN  
lOS BEltráN lEYva

Convertido en uno de los 
traficantes más poderosos, a 
principios de siglo “El Ma-
yo” cobró las facturas pen-
dientes con los Arellano Félix. 
Mucho del debilitamiento de 
este grupo criminal fue con-
secuencia de acciones sis-
temáticas que emprendió  
Zambada.

Oscar Eduardo Gómez 
Angarita, “El Ronco”, un co-
lombiano que se convirtió en 
el testigo protegido “Raúl”, 
declaró a la PGR que “El Ma-
yo” ordenó secuestrar a in-
tegrantes de la banda de los 
Arellano y los obligó a citar a 
sus cómplices para matarlos.

También ejecutó a ami-
gos y familiares de sus ene-
migos y, finalmente, ordenó 
el asesinato de Alfredo de 
la Torre, el director de Se-
guridad Pública de Tijuana, 
el 27 de febrero del 2000. El 
comandante era compadre 
de Ismael Higuera Guerre-
ro, “El Mayel”, operador de 
los Arellano.

“En el mes de marzo de 
este año me comentó ‘El Ma-
yel’ que habían matado a su 
compadre que había sido Di-
rector de la Policía Municipal, 
mencionando que había sido 
su enemigo ‘El Mayo’ Zam-
bada y que esta persona tam-
bién era responsable de otras 
muertes que habían ocurrido 
en Tijuana en los meses que 
lleva este año y que estas per-
sonas de parte de ‘El Mayo’ 
también habían matado a un 
primo de su señora que tra-
bajaba en Gobernación y a 
otra persona que acompaña-
ba a este y que también tra-

bajaba para ‘El Mayel’, a estos 
los mataron casi enfrente del 
Hotel Conquistador, sobre el 
Boulevar Agua Caliente”, re-
lató Gómez Angarita, el 25 de 
mayo del 2000.

Con el debilitamiento de 
cobertura de protección, el 3 
de marzo del 2000 fue dete-
nido “El Mayel”.

Ramón Arellano Félix, 
“El Mon”, el violento jefe de 
sicarios que años atrás ha-
bía puesto precio a su cabe-
za, también perdió la partida 
con “El Mayo”.

Contrató a un grupo de 
sicarios para ejecutar a Zam-
bada en el Carnaval de Ma-
zatlán, pero su plan llegó a 
oídos del capo en forma an-
ticipada y el 10 de febrero de 
2002 Ramón murió en un  

tiroteo con la Policía Minis-
terial en el puerto turístico.

Benjamín Arellano Félix, 
el líder de la organización y 
compadre de “El Mayo”, fue 
detenido el 9 de marzo del 
mismo año en Puebla y des-
de entonces está preso.

Zambada tardaría algu-
nos años en cerrar el círculo. 
El 18 de octubre de 2013 un 
sicario disfrazado de payaso 
asesinó a Francisco Rafael 
Arellano Félix en la celebra-
ción de su cumpleaños en 
Los Cabos.

Las autoridades dijeron 
que el autor intelectual del 
crimen era José Rodrigo Aré-
chiga Gamboa “El Chino Án-
trax”, jefe de sicarios de “El 
Mayo”, ejecutado el 15 de ma-
yo de 2020 en Culiacán.

El fiN dE lOS arEllaNO

z El crimen 
de Posadas 
Ocampo esca-
ló la violencia 
entre cárteles.

z Joaquín 
“El Chapo” 

Guzmán 

z Nahum 
Acosta, 

funcionario 
foxista

z Héctor 
Beltrán 

Leyva

z Benjamín 
Arellano Félix 
fue detenido 
en 2002.

z Amado 
Carrillo,  

“El Señor  
de los 
Cielos”
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La propuesta de reforma deL poder JudiciaL  

de amLo no aborda La parte más ineficiente  

deL sistema de Justicia: La voLuntad y capacidad 

de Las fiscaLías para investigar.

Tyler MaTTiace
investigador de Human rigHts WatcH

Al proponer su polémico 
plan para cambiar la forma 
de elegir jueces en México, 
el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador tiene 
razón en algo: para la ma-
yoría de las personas en el 
país, el sistema de justicia 
no está funcionando.

Durante el último año, 
he entrevistado a más de 
100 personas involucradas 
en los sistemas de justicia 
de 10 estados: fiscales, poli-
cías de investigación, jueces, 
defensores y abogados de 
las víctimas. Uno tras otro, 
expresaron su frustración 
por un sistema en crisis.

Muchas víctimas de crí-
menes se ven obligadas a 
gastar su tiempo, dinero y 
esfuerzo, en busca de jus-
ticia y reparación que nun-
ca llegan. Quienes son acu-
sados de delitos a menudo 
sufren abusos, corrupción y 
falta de debido proceso. No 
es sorprendente que casi la 
mitad de los mexicanos ten-
ga poca o muy poca con-
fianza en las autoridades 
judiciales. En aproximada-
mente el 90 por ciento de 
los casos, las personas dicen 
que ni siquiera se molestan 
en denunciar los delitos.

El Presidente López 
Obrador culpa a los jueces, 
a quienes ha acusado de 
manera pública y frecuente, 
y a menudo sin evidencias, 
de  “favorecer a los delin-
cuentes” y ser “corruptos”.

A principios de este año, 
propuso modificar la Cons-
titución para reducir la du-
ración de los mandatos de 
los jueces, destituir a todos 
actualmente en servicio y 
reemplazar su actual pro-
ceso de nombramiento con 
elecciones populares.

Muchos temen que esta 
propuesta socave gravemen-
te el papel de la Judicatura 
como un control indepen-
diente sobre el poder gu-
bernamental. La Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, 
ha instado al Congreso a 
aprobar la propuesta antes 
de que ella asuma el poder 
el 1 de octubre.

Sin embargo, al cen-
trarse en la elección de jue-
ces, ambos se equivocan. 
Su propuesta no hará nada 
para abordar el verdadero 
cuello de botella en el siste-
ma de justicia: la voluntad y 
la capacidad de las fiscalías 
para investigar.

Las fiscalías en Méxi-
co son responsables tanto 
de investigar como de judi-
cializar los delitos. Sus re-
sultados han sido asombro-
samente pobres. En 2022, 

hay que meJorar 

fiscaLías

para rescatar 
La Justicia,

* Una versión de este artículo fue publicada en inglés en Americas Quarterly.

z El trabajo de 
las Fiscalías 

es de los más 
cuestionados 

por la  
ciudadanía.

abrieron 2.2 millones de 
investigaciones, pero ape-
nas algo más de 238 mil ca-
sos llegaron ante un juez. Es 
decir, el 10 por ciento. La 
mayoría de las investigacio-
nes, incluso sobre homici-
dios, desapariciones y gra-
ves violaciones de derechos 
humanos, se cierran o archi-
van sin resolverse. Los casos 
que sí llegan ante un juez a 
menudo están basados en 
pruebas endebles o declara-
ciones obtenidas mediante 
amenazas o incluso tortura.

Los policías de investi-
gación y peritos frecuente-
mente carecen de forma-
ción y recursos necesarios 
para su trabajo. Muchas ve-
ces, las víctimas y testigos 
temen enfrentar represa-
lias si cooperan con las in-
vestigaciones, mientras las 
autoridades no pueden o 
no quieren brindarles pro-
tección efectiva. La falta de 
reglas claras sobre contrata-
ción y ascensos ahuyenta a 
los investigadores y fiscales 
más preparados. Y muchos 
de los mecanismos de con-
trol, como las unidades de 
asuntos internos y las fisca-
lías anticorrupción, carecen 
de la independencia y los 
recursos necesarios para de-
tener abusos como la tortu-
ra y la corrupción. Con fre-
cuencia, los fiscales se sien-
ten presionados a enfocarse 
sólo en los casos más rele-
vantes políticamente.

Como resultado, mu-
chas víctimas se ven obli-
gadas a investigar por su 
cuenta. Una mujer que en-
trevisté me explicó que, tras 
meses de llamadas y co-
rreos no respondidos, pre-
guntando por qué se había 
hecho tan poco para investi-
gar el asesinato de su madre 
de 76 años, finalmente logró 
hablar con el fiscal a cargo.  
Este únicamente le dijo que 
el caso probablemente nun-

ca se resolvería, porque “hay 
muchos delincuentes” en la 
zona donde vivía su madre. 

“Me di cuenta de que nues-
tro caso no es una prioridad 
para ellos”, me dijo. “No  
tenemos dinero. No tene-
mos un apellido distinguido. 
Esto es lo que pasa”.

México enfrenta una 
profunda crisis de violencia 
criminal, violaciones de de-
rechos humanos e impuni-
dad. Más de 100 mil perso-
nas se encuentran desapare-
cidas. La tasa de homicidios 
es una de las más altas del 
mundo. Para abordarla, se 
requiere un sistema de justi-
cia imparcial y eficiente. Eso 
significa garantizar que los 
jueces puedan tomar deci-
siones sin interferencia inde-
bida. Pero también implica 
asegurarse de que las fisca-
lías realicen investigaciones 
reales, efectivas y respetuo-
sas de los derechos para de-
terminar la verdad, castigar 
a los responsables y evitar 
que cometan más abusos.

Para ello es necesario 
fortalecer los mecanismos 
de supervisión y antico-
rrupción, invertir en capa-
citación y recursos forenses, 
hacer más para proteger y 
apoyar a las víctimas y tes-
tigos, y establecer servicios 
profesionales de carrera con 
reglas claras que recompen-
sen a los fiscales e investiga-
dores en función de su ha-
bilidad e integridad, además 
de destituir y castigar a los 
que cometan abusos.

El Presidente López 
Obrador se ha quejado de 
que la justicia en México 
funciona sólo para unos po-
cos privilegiados. Si él y la 
Presidenta electa quieren 
que el sistema judicial fun-
cione para todos, deberían 
abandonar su cruzada con-
tra los jueces y comprome-
terse a mejorar su eslabón 
más débil: las fiscalías.  

El 11 de septiembre de 2004 un grupo de sicarios de “El Chapo” 
ejecutaron en Culiacán a Rodolfo Carrillo Fuentes, “El Rodol-
fillo”, hermano de “El Señor de los Cielos”.

A pesar de que “El Rodolfillo” era su amigo y socio en ne-
gocios de droga desde una década antes, “El Mayo” no tomó 
partido por el clan de Navolato. El crimen de Carrillo tuvo co-
mo respuesta el asesinato de Arturo “El Pollo” Guzmán, her-
mano de “”El Chapo”, en el interior del Penal del Altiplano, el 
31 de diciembre del mismo año.

Este no sería el último deslinde que haría “El Mayo” de 
alguno de sus antiguos socios.

El 21 de enero de 2008 el Ejército capturó en Culiacán a 
Alfredo Beltrán Leyva, “El Mochomo”, miembro de la familia 
con la que “El Mayo” mantenía una alianza desde la muerte 
de Amado Carrillo.

La captura fue considerada por los Beltrán como una trai-
ción y producto de una delación de “El Chapo”. La represalia 
fue el asesinato de Édgar Guzmán López, el hijo del capo, el 
9 de mayo de 2008 en Culiacán.

La captura de “El Mochomo” desató una guerra sin prece-
dente en la que decidió apoyar a su compadre y no a sus socios 
con los que había hecho grandes negocios en el transporte de 
cocaína, antes y después de la fuga de “El Chapo”.

Los dos desmarques de “El Mayo” en el fondo siempre 
fueron lo mejor para sus intereses, porque apostó al caballo 
ganador.

Entre el 2001 y el 2009 el Gobierno federal aseguró más 
de 50 toneladas de cocaína, transportadas en una treintena de 
embarques organizados por Manuel Beltrán Félix, “El Ondea-
do”, operador de Zambada García.

La droga asegurada en los buques Macel, Juan Alejandro, 
Caracol III, San Pascual y Polar I, en distintos porcentajes, eran 
inversiones de “El Mayo”.

El capo también tuvo participación en el aseguramiento 
de 23.5 toneladas de cocaína en la Aduana de Manzanillo, el 
30 de octubre de 2007, la mayor incautación de la historia en 
este tipo de alcaloides.

Agentes investigadores dijeron que, para costear cargamen-
tos de gran volumen y economizar el transporte marítimo, “El 
Mayo” invitaba a otros capos sinaloenses para que invirtieran 
en un porcentaje de la droga.

En la guerra entre los Guzmán y los Beltrán, Zamba-
da no equivocó la apuesta. El Gobierno de Felipe Calderón 
desmanteló la mayor parte de la estructura de mando de los  
Beltrán Leyva.

En esa lucha intestina, “El Mayo” no fue un protagonista 
visible, pero sí su hermano Jesús “El Rey” Zambada, un trafi-
cante que operaba en la Ciudad de México y que actuó igual 
que Ismael contra los Arellano, dos décadas antes: hizo man-
cuerna con las autoridades para disminuir a su enemigo.

Los expedientes de la Operación Limpieza, la ofensiva 
de 2008 contra las redes gubernamentales de los Guzmán 
y los Beltrán, revelaron que “El Rey” espiaba a sus rivales y 
entregaba la información a Édgar Enrique Bayardo del Villar,  
comandante de la Policía Federal.

Varios golpes y capturas que anunció Genaro García  
Luna contra los Beltrán Leyva tenían su origen en la contra-
inteligencia proporcionada por “El Rey” Zambada, según las 
causas penales.

Si bien casi todos los hermanos Beltrán Leyva murieron 
o fueron detenidos, los Zambada no salieron invictos de esta 
guerra. El 20 de octubre de 2008 “El Rey” fue detenido; el 19 
de marzo de 2009 también fue capturado Vicente Zambada 
Niebla “El Vicentillo”, hijo de “El Mayo”, y el 1 de diciembre 
de 2009 Bayardo fue ejecutado.

Después de la contienda, el liderazgo de “El Chapo” y “El 
Mayo” parecía indiscutible en Sinaloa, aunque no fue una si-
tuación que perdurara. La captura, fuga, recaptura y extradi-
ción de “El Chapo” entre 2014 y 2017, dejó a Zambada como 
el único líder de la vieja guardia.

Eso ocurrió cuando el capo ya estaba a punto de cumplir 
los 70 años y traía a cuestas cinco órdenes de aprehensión en 
México y una orden de detención provisional con fines de  
extradición a Estados Unidos.

También ocurrió cuando su familia ya había pagado un 
costo. Su hermano Vicente había sido ejecutado en 1997 en 
Cancún; su otro hermano, Jesús, detenido en 2008 en la Ciu-
dad de México y extraditado; su sobrino Jesús Zambada Re-
yes, aparentemente se suicidó el 20 de noviembre de 2009 en 
una casa de arraigo de la PGR.

Tres de sus hijos también fueron a la cárcel, aunque todos 
negociaron y hoy están en libertad: Vicente Zambada Niebla 

“El Vicentillo”, Ismael Zambada Imperial, “El Mayito Gordo” 
y Serafín Zambada Ortiz.

Tras la extradición de “El Chapo”, sus hijos “Los Chapitos” 
–hoy la facción más beligerante– y Dámaso López Núñez “El 
Licenciado” iniciaron una guerra por la primacía que arrastró 
a otras facciones sinaloenses como los Caro Quintero.

“El Mayo” ya no pudo detener este pleito e incluso lo tra-
taron de matar junto con los hijos de Guzmán Loera, en una 
reunión en la que aparentemente iban a negociar con “El  
Licenciado”, el 4 de febrero de 2017, según una carta que se  
atribuyó a “Los Chapitos”.

Debilitado, Zambada desapareció del escenario y no vol-
vió a ser referido por las autoridades hasta junio pasado, cuan-
do la DEA dijo que su liderazgo estaba bajo cuestionamiento, 
debido a su mal estado de salud. Más tarde, se difundió una 
fotografía en la que aparece con un catéter de hemodiálisis 
debajo de la clavícula.

Su captura, en circunstancias aún poco claras, es el fin de 
la vieja guardia en el tráfico de drogas. 

Desmarques  
y caíDa Del ‘mayo’

z  Ismael “El Mayo” Zambada, el día de su captura,  
el 25 de julio pasado, en El Paso..
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